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Aldana arremetió contra 
fiscal de su caso

En una carta enviada al director de 
Semana Alejandro Santos, en la que 
solicita rectificación por el contenido 
del artículo titulado “A sangre fría”, 
el coronel (r) Joaquín Enrique Aldana 
(foto) lanza graves y delicadas 
acusaciones contra el fiscal Kirov 
Leonidas Rojas, llegando a afirmar que 
existen declaraciones que lo involucran 
como amigo de los paramilitares. 
Además, expresa que el fiscal engañó 
a la Juez de Control de Garantías que 
profirió orden de captura en su contra, 
pues tergiversó el resultado de la prueba 
de laboratorio que resultó negativo 
de sangre humana en las muestras 
recolectadas en la vivienda en la que 
residía con su esposa asesinada. 

Germán Rozo y Gómez 
Gallo hicieron las paces

Ante una Biblia y como prueba de la 
conversión espiritual en la que parece 
estar sumido el ex presidente del 
Congreso Luis Humberto Gómez Gallo, 
se puso fin al conflicto que separaba al ex 
director de fiscalías del Tolima Germán 
Rozo y al dirigente conservador. El 
místico suceso tuvo lugar en la cárcel 
La Picota cuando Rozo visitaba a un ex 
congresista, cliente, y fue abordado por 
Gómez Gallo, quien le explicó que había 
probado su equivocación de acusarlo de 
ser gestor y promotor del proceso que 
lo mantiene recluido por cuenta de la 
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Corte Suprema de Justicia. Rozo aceptó 
la explicación y la paz se hizo teniendo 
la palabra de Dios como testigo.

¿Candidatos 
paracaidistas?

Dentro de las críticas que han recibido 
los aspirantes a la alcaldía de Ibagué 
Ricardo Ferro y Freddy Humberto Pérez 
hay una en común. Se les tilda de no 
haber hecho nada por la ciudad en las 
importantes posiciones que han ocupado 
y ahora han resultado más ibaguereños 
que Leonorcita Buenaventura (q.e.p.d.). 
Ferro, que nació y creció en el Carmen 
de Apicalá, fue alto directivo del 
Ministerio del Medio Ambiente y, Pérez, 
de una familia tradicional del Valle de 
San Juan, fue dos veces secretario de 
Obras Públicas (Desarrollo Físico) del 
Tolima y durante varios años directivo 
de Cormagdalena. Dicen sus opositores, 
que llegan en paracaídas a aprovechar la 
amnesia de nuestros paisanos.

El Machín hace temblar 

el acueducto alterno
La noticia la dio el alcalde Jesús María 
Botero en entrevista que sale publicada 
en la edición especial de COFRADÍA. 
Según el alcalde, no se hicieron estudios 
previos para determinar la real influencia 
del volcán Machín en el proyecto. 
Lo delicado es que ya se ha hecho una 
millonaria inversión en la construcción 
de los tanques de la bocatoma y la compra 

de la tubería que conducirá el agua de la 
bocatoma a los tanques de Boquerón y 
de estos a las redes principales. Lo grave 
es que según expertos de Ingeominas el 
problema no es solo del Machín sino 
también de la falla geológica “Complejo 
de Cajamarca”, problema hecho público 
hace años y del cual se hizo caso omiso 
al definir el sitio de realización de las 
obras.

La alcaldía de Ibagué 
con gustos divididos

Fuentes muy cercanas a la Alcaldía 
advierten que existen dos grandes 
bloques de favorabilidad hacia aspirantes 
a suceder al actual mandatario Jesús 
María Botero. Los dos, liderados por 
mujeres. Uno a favor de Ricardo Ferro y 
el otro, de apoyo a la aspiración de Luis 
H. Rodríguez. El gran perdedor es el 
jaramillismo, acostumbrado al apoyo de 
la maquinaria, la que le será esquiva en 
la administración municipal pero muy 
fuerte en Cortolima, entidad en la que 
han cogobernado con los conservadores.

Chicoral insiste en ser 
municipio

Un buen número de líderes cívicos, 
comunales y políticos de Chicoral 
pretenden insistir en su deseo de lograr 
separarse del Espinal y convertir su 
territorio en el municipio número 48 del 
Tolima. COFRADÍA dialogó con ellos 
y manifestaron que cumplen todos los 
requisitos, pero que no hay ambiente 
político. En ingresos, las cuentas les 
dan 3.500 millones de pesos anuales de 
recursos propios y en población hablan 
de más de siete mil. Sin embargo, para 
el alcalde del Espinal, Mauricio Ortiz, 
las cifras son diferentes y dice que no 
toda la población está de acuerdo porque 
piensa que Espinal los ha tratado bien.



El gobernador 
Óscar Barreto, al 
responder las críticas 
del ex senador 
Mauricio Jaramillo 
al cuestionar su 
gobierno.

LA FRASE DEL MES
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La clasificación del Deportes Tolima a los cuartos de final de 
la Copa Nissan Suramericana, tras derrotar en Ibagué en un 
excelente partido, 3 a 0 al Banfield de Argentina.

El Hechodel Mes

•El inicio de la audiencia pública en la 
Corte Suprema de Justicia que será la 
última y definitiva dentro del proceso 
penal que se adelanta contra el ex 
congresista Luis Humberto Gómez 
Gallo.

•La conclusión de las obras de adecuación 
y embellecimiento de la carrera Tercera 
entre calles 15 y 19.

•El fallo de segunda instancia del proceso 
disciplinario contra el aspirante a la 
gobernación Mauricio Pinto Rondón, que 
definirá su presente y futuro político.

•La legalización del contrato e inicio 
de obras del viaducto en el cruce de las 
avenidas Mirolindo y El Jordán, que 
ayudará a dar movilidad en el tránsito 
vehicular de la ciudad. 

LO INSÓLITO

La decisión de las directivas del Deportes Tolima de no permitir la entrada al estadio 
Manuel Murillo Toro de periodistas internacionales que llegaron a la ciudad a hacer 
el cubrimiento del partido contra Banfield de Argentina.

EN EL TINTERO

“El ciudadano Mauricio 
Jaramillo, porque ya no es 

senador, no hizo en sus años 
de carrera política lo que yo 
en dos años he hecho por el 

Tolima”.



El síndrome de la 
tragedia de Armero 
ha vuelto a revivir 
en la mente de los 
tolimenses. Los pasos 
recorridos antes de la 
catástrofe, son traídos 

a colación por quienes ven en el volcán 
Machín una amenaza similar.

Sin lugar a dudas, la devastación de Armero 
fue la crónica de una tragedia anunciada 
que pudo ser evitada si hubiera existido una 
dirigencia seria y diligente. Por esto, es lógico 
y fundado el temor que se siente al escuchar 
las noticias difundidas por Ingeominas 
y el Centro Vulcanológico de Manizales 
que hablan de una alerta amarilla por la 
sismicidad  generada por el volcán Machín.

COFRADÍA consciente de la importancia y 
lo delicado del problema, indagó con las 
autoridades competentes a nivel nacional 
y, los resultados nos han dejado una mayor 
preocupación. Si bien es cierto el Machín se 
halla en una etapa previa a la presencia de 
erupciones magmáticas (Originadas por el 
magma, mezcla de minerales fundidos que 
puede contener algunos elementos sólidos 
y cierta cantidad de gases disueltos) el real 
daño sísmico que pueda originar es incierto 
en el tiempo, pero fatal en cuanto a las 
consecuencias.

Según el mapa de riesgo elaborado por 
Ingeominas, del estado de precrisis en que 
se encuentra en la actualidad al de inicio de 
la crisis (Que nos colocaría en alerta naranja), 
puede demorar días,  semanas o años, 
sin poderse determinar a ciencia cierta la 
fecha de ocurrencia. Situación que depende 
del mismo magma intestinal del volcán o 
de un movimiento tectónico que podría 

precipitar su erupción. Pero, en opinión de 
los expertos, sin minimizar el problema que 
nos representa el volcán Machín, es más 
delicado el peligro derivado del estado de 
“inestabilidad perpetua” a que nos tiene 
sometidos el denominado “Complejo de 
Cajamarca”, una falla geológica a la que 
pertenecen El Alto de la Línea, la falla 
Chapetón – Perico, la Plata – San Rafael y 
parte del tramo vial Bogotá – Villavicencio.

Falla de carácter tectónico, debido a la 
presencia en la zona de rocas frágiles y 

quebradizas que no resisten las cargas 
de alto volumen generadas por el peso 
de la superficie terrestre, los árboles y el 
agua, que se ve incrementada en épocas 
de invierno. Hecho registrado y destacado 
por COFRADÍA desde su edición de 
noviembre de 2008. De ahí que expertos 
de Ingeominas recomienden la compra del 
Cañón del Combeima por parte del Estado, 
para evitar la continua intervención del ser 
humano, que contribuye con sus acciones 
urbanísticas, agrícolas y de deforestación a 
agravar la inestabilidad de la zona. Para estos 
es mejor que la misma naturaleza obre sobre 
ella, transformándola y estabilizándola.

En igual sentido, un estudio técnico realizado 
por la universidad Nacional ha recomendado 
la declaratoria de zona especial de reserva 
natural de una gran parte del cañón de 
Coello, Anaime y Cajamarca, como medida 
preventiva que busca la estabilización de la 
zona, afectada también por el volcán Machín 
y la falla geológica “Complejo de Cajamarca”.

La pata que le nace al cojo es la afectación de 
cuantiosos intereses que decisiones como 
las planteadas por expertos se producirían.

Proyectos industriales, agrícolas, mineros, 
serían afectados directamente. Por algo, la 
Andi, la Asociación para el Desarrollo del 
Tolima y Anglogold Ashanti han puesto el 
grito en el cielo ante el solo pronunciamiento 
de esta posibilidad.

Unas medidas, que resultan incómodas 
para quienes ostentan poder económico en 
las áreas territoriales afectadas, pero que 
sirven para garantizar y salvaguardar la vida 
y el Medio Ambiente de cientos de miles 
de habitantes. Dios quiera que nunca sea 
demasiado tarde.

“Los proyectos 
industriales, 
agrícolas y 
mineros, serían 
afectados 
directamente”.

e
una catástrofe?

¿Ad portas de
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Por Iván Ramírez Suárez





Su nombre se 
le atribuye a un 
geólogo inglés de 
visita en Ibagué 
en la época de 
la Revolución 
Industrial (Siglo 

XVIII) quien al ver el volcán por primera 
vez arrojando gases y vapor por los 
agujeros de su cráter, atinó a decir en un 
perfecto inglés: “Machine, Machine”.

Lo anterior, por el parecido que encontraba 
Monsieur entre el pre eruptivo volcán 
con las máquinas de vapor (Machine, 
en español es máquina) que habían sido 
creadas en su natal Inglaterra y que 
empezaban a transformar el mundo.

El vocablo inglés  fue mal traducido por 
nuestros paisanos y de ahí en adelante 
la “máquina” volcánica siguió siendo 
identificada como el Machín.

Ubicado en el corregimiento de Toche, 
municipio de Ibagué, está distante 150 
kilómetros de Bogotá, 30 de Armenia, 
7 de Cajamarca y 17 del área urbana de 
Ibagué. 

Para los expertos es uno de los volcanes 
de mayor potencialidad de daño en 
Colombia y está formado por un anillo 
de 2.4 kilómetros de diámetro sobre el 

s
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Despertar de un monstruo
El Machín:
Para Ingeominas el 
volcán Machín es 
catalogado como 
peligroso por su alta 
capacidad explosiva.
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cual se cimentan tres domos ubicados en 
el centro del complejo anular que alcanzan 
una altura de 2.750 metros en su cima, 
siendo esta la máxima altitud que alcanza 
el volcán. 

¿Es peligroso?

Es la pregunta de cajón para los científicos 
que le siguen minuto a minuto su latido, 
que se puede alterar por convulsión de su 
magma (rocas derretidas en el interior de 
la tierra, a causa del intenso calor) o, por 
movimientos tectónicos (de las grandes 
rocas que yacen bajo la cordillera Central).

En respuesta a esta inquietud, Gloria 
Patricia Cortez, funcionaria del Comité 
Vulcanológico de Manizales, expresa: “El 
Machín es un volcán catalogado como 
peligroso por el tipo de actividad explosiva. 
Y, dentro de la definición de explosivo se 
considera como importante.”

Según la categorización del estado de alerta 
que hace el mismo Comité Vulcanológico 
de Manizales, el Machín está en alerta 
amarilla. El calificativo es ganado por 
la sismicidad presentada que en tiempos 
(horas, días o semanas) adquiere el nivel de 
enjambres (gran cantidad de movimientos 
sísmicos menores e imperceptibles por la 
población) y en otros mantiene un estado 
de reposo total.

La causa de los enjambres anormales lo 
atribuyen los geólogos a movimientos 
de origen tectónico, más no del magma, 
porque si fueran originados por éste los 
movimientos sísmicos tendrían el carácter 
de continuos, lo que conllevaría a elevar el 
nivel de alerta de amarilla a naranja.

¿Pero qué implicaciones tiene este estado 
de alerta? Sobre el particular Gloria Patricia 
Cortez, afirma: “No hay que maximizar 
ni minimizar la alerta. Quienes están más 
cerca del fenómeno natural, mayor riesgo. 
Cada región requiere un tratamiento o 
preparación diferente”.

Estar en alerta amarilla conlleva  a que los 

organismos de prevención y socorro deben 
permanecer a la expectativa y en ejecución 
de programas de capacitación y pedagogía 
sobre la forma de minimizar los riesgos y 
afrontar una posible catástrofe. De igual 
manera, obliga a los entes estatales con 
influencia funcional en la zona, a tener 
listos planes de contingencia para afrontar 
los problemas de salubridad, alimentación 
y evacuación que podría desencadenar una 
devastación. 

Según un informe del Grupo de Prevención 
y Atención de Desastres de Ibagué, 
suscrito por el ingeniero Jaime Arbey 
Díaz, la actividad del Volcán Cerro Machín 

presenta un registro de 12 sismos en el año 
2001, incrementándose en el 2008 a 768 y 
en lo que va corrido del 2010 van hasta el 
momento (20 de octubre) 1089 sismos.

¿Está en peligro Ibagué?

“El mapa no muestra a Ibagué en la zona 
de amenaza por erupción” (ver mapa de 
riesgo), afirma la geóloga Cortez, “pero 
se han presentado movimientos de tipo 
tectónico sentidos en esa ciudad, como 
el ocurrido hace pocos días que tuvo una 
magnitud local de 4.1”.

Sobre el real estado de amenaza sísmica 
que presenta Ibagué, los expertos 
consultados por COFRADÍA coinciden 
en indicar que nuestra ciudad presenta una 
doble probabilidad de afectación sísmica.
Una, a causa de movimientos vulcano – 
sísmicos por el volcán Machín, y otra que 
tendría un origen tectónico por estar Ibagué 
en la zona Andina, que es considerada 
como zona de amenaza alta.

Es lo que Ingeominas ha identificado como 
“el complejo Cajamarca”, falla geológica 
a la que pertenecen El Alto de la Línea, 

Hasta el 20 
de octubre el 
Machín había 
registrado 1089 
sismos en el 2010.  
En el 2001, solo 
hubo 12. 



la falla Chapetón – Perico, la Plata – San 
Rafael y parte del tramo vial Bogotá – 
Villavicencio. 

La gran diferencia entre cada una de 
las amenazas estriba en que mientras la 
que tiene origen volcánico permite un 
monitoreo científico que mide el nivel y 
grado de las alertas o peligrosidad, las de 
origen tectónico son impredecibles y su 
ocurrencia no puede ser detectada mediante 
ningún tipo de apoyo técnico o científico.

De ahí que un experto afirmara que 
“Ibagué está en un estado de inestabilidad 
perpetua”. Aseveración que nos sintetiza 
la verdadera dimensión del problema que 
enfrentamos.

¿Está Ibagué 
preparada?

Fue la pregunta que le formulamos 
al director del grupo de Atención y 
Prevención de Desastres de Ibagué, Jaime 
Arbey Díaz, y este respondió:

“Desde el año 2006 le venimos haciendo 
monitoreo y vigilancia al volcán Cerro 
Machín, debido al incremento de la 
actividad sísmica.

“Tenemos un ‘Plan de de Contingencia 
Volcán Machín’ que permite establecer las 
funciones, parámetros y derroteros a seguir 
por las autoridades involucradas, como 
son: La Secretaría de Bienestar Social, de 
Desarrollo Rural, Salud, Infraestructura, la 
Policía Nacional, esta entidad y organismos 
como la Cruz Roja, la Defensa Civil y los 
Bomberos”.

Explica que “adoptaron un ‘Plan de 
Emergencia Cerro Machín’, el cual es 
socializado por la Cruz Roja Colombiana 
y el Comité Local de Emergencia que 
preside el alcalde Jesús María Botero”.

Y, reafirma: “Venimos coordinando 
diferentes capacitaciones en gestión del 
riesgo, volcanes, sismos y terremotos y 
demás amenazas naturales o antrópicas, 
adelantadas en las instituciones educativas 
y la comunidad en general del municipio 
de Ibagué, zona rural y urbana”.

Además, concluye expresando: “Se 
cuenta con el apoyo  de la doctora Martha 
Calvache, subdirectora de Ingeominas 
y de la doctora Gloria Patricia Cortez, 
directora del observatorio vulcanológico 
de Manizales, con quienes se tiene una 
constante comunicación vía celular, internet 
y con quienes nos venimos reuniendo 
periódicamente con el fin de establecer 
los programas, la preparación,  medidas 
preventivas como modelo de ajuste o 
seguimiento al Plan de Contingencia del 
Volcán Cerro Machín”. 

El director 
de Atención 
y Prevención 
de Desastres 
dice que existe 
un plan de 
contingencia.
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Zonas de amenazas del Machín, según 
Ingeominas

Según evaluación de expertos de 
Ingeominas, las zonas de amenaza y 
posibles daños generados por la probable 
erupción del volcán Machín son las 
siguientes:

Zonas de Amenaza por Flujo 
Piroclásticos 

Los flujos piroclásticos semejan nubes de 
material incandescente compuestas por 
fragmentos de rocas, cenizas (partículas 
tamaño arena) y gases que viajan 
calientes (de 300 °C a más de 800 °C) a 
grandes velocidades (de decenas a varios 
centenares de kilómetros por hora) por 
los flancos del volcán, tendiendo a seguir 
los valles, arrasando y sepultando todo lo 
que encuentra en su trayectoria. Este es 
el tipo de amenaza volcánica con mayor 
potencialidad de daño, no solamente en el 
Machín 
En la historia del volcán Cerro Machín, 
los flujos piroclásticos han tenido tres (3) 
formas principales de originarse, por lo 
cual, aparecen tres (3) zonas de amenaza 
por este tipo de evento. Estas zonas son 
las llamadas Zona de Amenaza por flujos 
piroclásticos de ceniza y pómez, Zona de 
Amenaza por oleadas piroclásticos y Zona 
de Amenaza por flujos de bloques y ceniza 

Población Afectada 
Cubren 240 km2 e incluyen centros 
poblados como Cajamarca, Anaime, 
Corregimiento de Coello, Toche y Tapias. 

Efectos 
Arrasamiento e incendio de los elementos 
expuestos en su trayectoria, debido a 
las características intrínsecas de este 
fenómeno, como son sus altas velocidades 
y temperaturas 
Cubrimiento y enterramiento del área 

expuesta, incluidos obstrucción de cauces, 
relleno de depresiones topográficas e 
interrupción de vías de diferente orden 
Oscurecimiento y dificultades respiratorias 
por partículas finas suspendidas en el aire, 
lo cual también afectaría el transporte aéreo 
(en zonas aledañas a las afectadas por los 
fenómenos descritos anteriormente) 

Zonas de Amenazas por 
Lahares 

Los lahares (llamados comúnmente 
avalanchas y flujos de lodo) son una 
mezcla de fragmentos de roca, arena, limo 
y agua que se desplazan por los valles 
de las quebradas y ríos a velocidades de 
decenas de kilómetros por hora. 
Los lahares del escenario eruptivo potencial 
para el Machín tendrían como ingredientes 
principales los productos piroclásticos de 
las erupciones explosivas y el agua de las 
lluvias, de las corrientes fluviales y por 
los represamientos producidos por los 
depósitos de la misma erupción. 
Estas zonas son las llamadas Zona de 
Amenaza por flujos hiperconcentrados la 
cual tiene cinco divisiones y la Zona de 
Amenaza por flujo de escombros. 

Población Afectada 
En la cuenca del río Magdalena 
corresponden a más de 1000 km2 que se 
encuentran principalmente a lo largo del río 
Coello y en la planicie del lado izquierdo 
del río Magdalena, entre Saldaña y Nariño. 
Incluye centros poblados importantes 
como: 
Saldaña, Guamo, Espinal, Flandes, 
Girardot, Coello, Nariño, Chicoral, 
Gualanday, Valle de San Juan y Payandé. 
La parte occidental de la cordillera central 
suma otros cientos de km2 no identificados 
con precisión, al momento. 

Efectos 
Arrasamiento y destrucción de vegetación, 

de cultivos y de las estructuras existentes a 
lo largo de su trayectoria (puentes, casas en 
las orillas de los ríos) 
Enterramiento y aislamiento pasivo y 
tardío de grandes extensiones de terreno 
(cerca al cauce y por fuera de él) incluida 
la infraestructura ubicada sobre las mismas 
Relleno de cauces naturales y artificiales 
Inundación de las regiones aledañas en el 
caso de presentarse represamiento de los 
ríos.

Zonas de amenaza por caída
 de Piroclastos 

Como consecuencia de las erupciones 
explosivas son lanzados a la atmósfera 
fragmentos de roca de diferentes tamaños, 
los cuales al caer a la superficie se 
constituyen en las denominadas caídas 
de piroclastos. Los fragmentos mayores 
(decenas de centímetros a metros) son 
transportados por proyección balística 
y depositados en la parte cercana del 
volcán, mientras que los fragmentos 
menores (desde fragmentos de algunos 
centímetros de diámetro, arena y polvo) 
son transportados por el viento hasta zonas 
lejanas del volcán y cubren la topografía 
preexistente. 
La Zona de Amenaza por caída de 
piroclásticos se diferencia de la Zona 
de Amenaza por caída de piroclastos 
transporte eólico y la Zona de Amenaza, 
por caída de piroclastos por proyección 
balística. 

Población Afectada 
Cubre un área del orden de 2000 km2, 
localizada hacia el oeste del volcán. 
Incluye poblaciones como: 

Cajamarca, Anaime y Toche, en el Tolima, 
y Calarcá, Armenia, Salento, Circasia, 
Filandia, Quimbaya, Montenegro, Alcalá, 
La Tebaida, Barcelona, Córdoba, Pijao y 
Buenavista, en el Quindío. 

La amenaza de El Machín



Evaristo Murillo 
(foto) ya sabía que 
lo querían matar. 
Su familia, y 
particularmente él, 
se habían convertido 
en la piedra en el 

zapato de la firma multinacional Kappa 
Resources Colombia Ltda.,  para la 
explotación de un proyecto petrolero y 
gasífero en predios de la finca La Estrella, 
entre las veredas Luisa García y Cañada 
Alta, en el Guamo.
Los Murillo, herederos del predio, pedían 
mil 500 millones de pesos por las cinco 
hectáreas en las que se iba a realizar la 
explotación, mientras que representantes 
de Kappa tan solo les ofrecía 40 millones. 
Corría el mes de febrero del año 2001. Un 
transportador cercano a la multinacional le 
advirtió a Evaristo que no fuera a la finca 

porque había gente armada y corría peligro. 
El anuncio se cumplió días después. El 8 de 
febrero, a las 5 y 30 de la tarde, la casa de 
los Murillo fue rodeada por paramilitares 
del Bloque Tolima armados hasta los 
dientes.  
Doce ‘paras’ iban por el frente y seis por 
atrás. A la orden de disparen una lluvia de 

plomo cayó sobre la casa. Evaristo Murillo 
alcanzó a prender la moto, cubrió su rostro 
con un casco y salió disparado a gran 
velocidad por la vía empolvada.  
Sin embargo, dos de sus hermanos y un 
sobrino no corrieron la misma suerte. 
Jesús Edén Murillo, su sobrino, quedó 
parapléjico. Su hermano José Vicente 

Fiscalía investiga presunta 
responsabilidad de 
la petrolera Kappa 
Resources Colombia Ltda. 
en el desplazamiento 
forzado y el ataque 
a sangre y fuego de 
paramilitares contra una 
familia que no vendió 
tierras para proyecto 
de hidrocarburos en el 
Guamo. Ex Auc afirman 
que presuntos miembros 
de la compañía pagaron 
150 millones.

Justicia12

salpica a petrolera con ‘paras’
Macabro acuerdo 
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recibió impactos de bala en el cuello que 
lo dejaron marcado hasta que murió cuatro 
años después. Fermín Murillo, el otro 
hermano, también salió herido, aunque 
menos grave. 
Presos del pánico por la incursión 
paramilitar los Murillo no vieron otra 
salida que abandonar las tierras que les 
había dejado su padre Francisco Murillo 
Rivera y engrosar la larga lista de víctimas 
de desplazamiento forzado en el Tolima.

Nueve años después el caso toma relevancia 
en la Unidad de Fiscalías Especializadas y 
en la Unidad de Justicia y Paz luego de que 
ex paramilitares del Bloque Tolima no solo 
confesaron el crimen sino que prendieron 
el ventilador sobre los presuntos 
implicados en el tenebroso plan contra  la 
familia Murillo y de paso abre el capítulo 
sobre los supuestos acuerdos de petroleras 
en el departamento del Tolima con grupos 
paramilitares, un tema espinoso que 
apenas se había tratado por la Fiscalía en 
Casanare, Putumayo, Meta, Sucre, Bolívar 
y Vichada.

Los ex ‘paras’ Ricaurte Soria, alias 
‘Orlando Carlos’, Mauricio Lasso, Oscar 
Oviedo, alias ‘Fabián’, entre otros,  se 
sometieron a sentencia anticipada por 
cargos de desplazamiento forzado y 
revelaron detalles de lo ocurrido.
En la declaración de Soria resulta seriamente 
implicada como presunta responsable de 
los hechos la entonces representante legal 
de Kappa Resources, Luz Amparo Briceño 
Triana (en la actualidad ya no trabaja con 
la compañía).
Según la versión de Soria a la Fiscalía, 
la empresa contratista habría contactado 
a alias ‘Víctor’, el primer cabecilla de la 
organización paramilitar, con el supuesto 
fin de darle muerte a Evaristo Murillo, 
quien había asumido las riendas de la 
familia en el pleito con la petrolera, y de 
presionar el desplazamiento.
Para esa ‘vuelta’, declaró Soria, la 
multinacional habría pagado 150 millones 
de pesos. Es más, el ex ‘para’ señaló que 
“ese dinero lo pagó la señora Amparo (…).  
Personalmente vi la entrega del dinero 

en una finca del finado Alberto Vargas 
(asesinado en el 2007)”.
Aunque Luz Amparo Briceño ya 
declaró ante la Fiscalía y negó cualquier 
participación en el ataque paramilitar en la 
finca La Estrella, Evaristo Murillo reveló 
al ente investigador que un día antes de la 
incursión de las Auc en sus tierras, tuvo un 
último encuentro con la funcionaria de la 
petrolera.

En esa cita realizada el 7 de febrero a la 
sombra de los palos de mango en La Estrella 
(ver foto), Briceño subió a 45 millones de 
pesos la oferta por la compra de las tierras. 
“Ante la negativa de nosotros a vender por 

ese valor, la señora Amparo dijo: ‘yo ya sé 
lo que tengo que hacer’. Al día siguiente 
los paramilitares nos atacaron”, recuerda.
A la voz de Soria y de Murillo, la Fiscalía 
agregó la de alias ‘Fabián’: “Nos dice el 
comandante ‘Víctor’ que tenemos que dar 
de baja a un señor Evaristo y desplazar a la 
familia porque no dejaban explotar a una 
petrolera”. 
Paralelo al proceso penal los Murillo 
anunciaron que van a entablar una cuantiosa 
demanda contra el Estado por los daños y 
perjuicios que sufrieron como consecuencia 
del supuesto acuerdo entre la empresa 
petrolera y los paramilitares. De hecho, 
Evaristo Murillo afirmó a COFRADÍA que 
solo falta por ultimar detalles de la demanda 
y que el monto al que aspiran es de mil 500 
millones de dólares (2 billones 850 mil 
millones de pesos). “Más de 90 miembros 
que hacemos parte de los 11 herederos de 
Francisco Murillo, se beneficiarían con la 
reparación”, precisa Murillo. 
El caso de los Murillo y la empresa Kappa 
es tan solo la punta del iceberg de un tema 
que las víctimas de las Auc  viene clamando 
a gritos para que se esclarezcan los oscuros 
vínculos de compañías petroleras con las 
autodefensas en el Tolima. 

Mientras los  
Murillo pedían 
1.500 millones 
por las tierras, 
los miembros de 
Kappa ofrecían 
45 millones.



Lo mataron por perforar poliducto

En el 2002 cuando el robo de 
hidrocarburos a través de los 
poliductos se había convertido 
en una de las principales fuentes 
de financiación de los grupos 
paramilitares, en el sur del Tolima 
los Auc recibieron información 

de que guerrilleros del frente 21 de las Farc habían 
abierto una válvula en el ducto en el sector de Castilla, 
en Coyaima.

La válvula estaba ubicada en un tramo en el que según 
declaraciones de ex paramilitares a la Unidad de Justicia 
y Paz de la Fiscalía, las Auc no debían perforar el tubo 
para extraer gasolina y había órdenes del entonces 
comandante alias ‘Elías’ de proteger a cualquier costo 
el poliducto en ese tramo. El mensaje, en lenguaje de 
los ‘paras’, era asesinar a quien se atreviera a manipular 
el ducto.
“‘Elías’ había llegado a un acuerdo con representantes 
de Ecopetrol para que no explotáramos el tubo entre 
el río La Palmita y Saldaña, pero también debíamos 
protegerlo, no se podía trabajar con gasolina en ese 
sitio”, afirma el ex paramilitar Ricaurte Soria, alias 
‘Orlando Carlos’, ante Justicia y Paz.

La información que llegó a los paramilitares sobre la 
ubicación de la válvula que habrían instalado las Farc 
precisaba que estaba localizada a dos kilómetros arriba 
de Castilla.

En ese lugar la orden de ‘Elías’ se cumplió con la muerte 
de un indígena. “Se dio de baja a un señor que era el que 
estaba pendiente de la válvula. Se dijo por Ecopetrol 
que este señor (el indígena) era el que se prestaba para 
romper el tubo. (…) El señor quedó sobre el tubo”, 
recuerda alias ‘Orlando Carlos’ al confesar el homicidio. 
Agregó que ese día, a unos 200 metros de la válvula, 
los ‘paras’ encontraron cerca de 15 canecas de gasolina. 
Soria también habló sobre supuestos aportes en dinero 
de la petrolera nacional al comandante ‘Elías’.  

Justicia14

En tiempos del comandante ‘Elías,’ jefe del Bloque Tolima de las Auc, un supuesto 
acuerdo con Ecopetrol les prohibía a los ‘paras’ perforar el poliducto en el tramo 
de Coyaima. Un indígena fue asesinado por instalar una válvula para las Farc.
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Pensemos ALTOlima 15

Existen un millón de 
razones por las cuales 
al departamento 
le beneficiaría 
profundamente el 
proyecto de Ley 

de reforma a las regalías, aprobado 
actualmente por la plenaria del Senado, 
que está en curso en la Cámara de 
Representantes, y que seguramente 
tendrá luz verde en las próximas semanas.

Sin embargo, el poco conocimiento del 
escenario económico y un fuerte apego 
a la riqueza “electoral”, por parte de 
las autoridades locales, han sido los 
ingredientes del corto debate, en materia 
de argumentos, que sobre este tema se ha 
llevado a cabo en el departamento. 

Con la iniciativa, el Tolima participará de los 
ahorros en el FONPET, accederá a mayores 
recursos para Ciencia y Tecnología de la 
Nación, logrará un ahorro en el Fondo 
de Ahorro y Estabilización, se constituirá 
como un importante receptor de regalías 
directas y, además, integrará el Fondo de 
Compensación Regional y el Fondo de 
Desarrollo Regional.

Pero esto no es lo más importante, porque 
los argumentos están en cifras: en 2009, 
el departamento recibió 109.000 millones 
por cuenta de las regalías directas; según 
lo estimado por el Gobierno, luego de 
la reforma, el Tolima recibirá en el 2012 
cerca de 240.000 millones de pesos; en 
2013, unos 237.000 millones de pesos, y 
en 2014, unos 224.000 millones de pesos, 
datos muy superiores a lo que ingresaría 
sin la iniciativa; lo anterior demuestra 

variaciones positivas superiores a los 
100.000 millones de pesos.

Aún no entiendo cómo seguimos 
pensando que el Tolima es un gran 
receptor de regalías. Creo que ya es 
suficiente de recibir pequeñas porciones 
de recursos y de administrar ‘miserias’. De 
hecho, el departamento percibe regalías 
directas inferiores al promedio nacional; 
una cifra muy lejana del Casanare, el 
Meta, la Guajira, Arauca o el Huila, que 
reciben entre el doble y hasta siete veces 
más que el departamento del Tolima. A 

lo anterior se suma el hecho de que los 
departamentos más pobres, de acuerdo 
con el índice de Necesidades Básicas 
Insatisfechas (NBI), no hacen parte de 
los principales receptores de regalías, el 
Tolima está en el puesto 23.
Hay que recordar que el ahorro en 
tiempos de bonanza es fundamental para 
mantener una tasa de cambio competitiva 
y lograr un equilibrio fiscal. Con la 
reforma, el Sistema General de Recursos 
(SGR) establece las mismas reglas de juego 
para las regiones en cuanto al gasto y al 
ahorro en el mediano plazo. Además, el 
SGR se compagina con el Sistema General 
de Participaciones y el Sistema General 
de Pensiones, al constituir un sistema que 
abarca a todos los actores interesados, sin 
dar prioridad a ningún sector específico.

Ahora resulta que el impacto negativo es 
para la buena administración de las finanzas 
del Tolima, cuando el departamento no ha 
sido precisamente el de mejor desempeño 
fiscal; de hecho, el ranking que cada 
año hace el Departamento Nacional de 
Planeación (DNP) lo ubicó en el puesto 28, 
por no decir en el último lugar. 

Bienvenida la iniciativa para el 
departamento y dejemos a un lado, de 
una vez por todas, el tinte político en las 
decisiones trascendentales para el Tolima. 
Los esfuerzos deberían estar concentrados 
en el análisis profundo del proyecto para 
evitar los ‘tradicionales’ micos que nunca 
faltan y, por supuesto, en la búsqueda 
de grandes proyectos para los recursos 
venideros del futuro. Pensemos en 
Colombia y Pensemos ALTOlima, como 
debe ser, con altura. 

“Aún no entiendo 
cómo seguimos 
pensando que 
el Tolima es un 
gran receptor de 
regalías...”.

e
la reforma a las regalías

Al Tolima le conviene
Por Juan Manuel Ramírez M.
Analista Económico

Luz Amparo Briceño 
(círculo) en la última 
runión con los 
Murilllo, un día antes 
del ataque.



Por 
Olga Lucía Garzón Roa 

El 2 de febrero pasado 
Fuerzas Especiales del 
Ejército, adscrito a la 
Sexta Brigada, llevaron 
a cabo operativos en la 
vereda La Aurora del 

corregimiento de La Marina, en jurisdicción 
de Chaparral. 
  
Según la información, al CTI  llegó un 
subversivo que reveló la ubicación de una 
zona de campamentos, donde se albergaban 
por lo menos 80 guerrilleros de la cuadrilla 
21 de las Farc, el grupo más beligerante del 
Comando Conjunto Central, que en cabeza 
de Jerónimo Galeano presta seguridad al 
máximo jefe de esa guerrilla, alias Alfonso 
Cano, según informe de las autoridades. 

  
Como resultado del  bombardeo 
murieron tres rebeldes, entre ellos, 
alias ‘Yaritza’ o ‘La Mona’, una de 
las 10 mujeres más buscadas por 
las autoridades en el Tolima. Ella 
era reconocida como enfermera y 
compañera sentimental de Pablo 

Catatumbo. 
El caso fue sonado, por esto 

y porque el Ejército tras 
el ataque, rescató a un 

menor de edad, 
c o n o c i d o 

con el 
alias de 

‘Antoni’, quien fue recluido en estado 
de coma en el hospital Federico Lleras 
Acosta, de Ibagué. 

La información del momento dio cuenta de 
material incautado: dos tacos de pentolita 
ecuatoriana, 7 granadas M-16, una granada 
MR-2, 33 artefactos Kleimor artesanales, 
8 celulares para percutir, un explosivo tipo 
cantina, 2 minas antipersonales, cordón 
detonante de 6 gramos, 5 fusiles R-15, una 
pistola cold, chalecos multiusos, un radio 
base, un radio banda corta, 28 proveedores 
para fusil, 10 libros de subversión, más de 
mil cartuchos de diferentes calibres, un 
computador portátil y cuatro discos duros 
portátiles. 

Los elementos fueron destruidos, y 
semanas después el menor ingresó a un 
programa de desmovilización. Ahí quedó 
inicialmente el hecho, pero ahora renace 
por dos circunstancias diferentes: 

Cofradía conoció por fuentes de alta 
credibilidad que,  luego de la incursión 
militar al campamento, un subversivo 
de las Farc, quien se desmovilizó como 
consecuencia del hecho, informó que 
al terminar el bombardeo, integrantes 
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consecuencia del hecho, informó que 
al terminar el bombardeo, integrantes  

se habrían apropiado de caleta de las Farc 
En el Tolima militares

Fiscalía investiga a 50 uniformados por violación al DIH al no prestar auxilio 
a  guerrillero. Sus declaraciones sobre el hecho tomaron otro camino cuando 
comenzaron a acusarse entre ellos de haberse llevado 500 millones de pesos de 
la cuadrilla 21, luego de un bombardeo en Chaparral. 
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de las Fuerzas Especiales Antiterroristas 
Urbanas, Afeur, ingresaron a la zona 
para hacer el barrido de rutina, sin 
el acompañamiento del CTI, como 
reglamentariamente debe hacerse. 

Al tocar tierra encontraron varias 
situaciones, entre ellas, a un 
guerrillero sobre la maleza, herido 

y pidiendo ayuda, pero en lugar de 
prestarle los primeros auxilios, 

presuntamente le propinaron 
un disparo a quemarropa en 

la frente. 

Al parecer, no 
querían dejar 

testigos del 
hallazgo que 
acababan de 

hacer: Debajo 
de la cama de alias ‘Pedro Nel’, uno de los 
cabecillas de la cuadrilla 21, que se hallaba 
hace varios días en el campamento, se 
divisaron varias tulas repletas de dinero. 

Eran 500 millones de pesos, que no 
fueron devueltos, sino que según el 
desmovilizado, se repartieron entre 
ambos grupos, comandados por el capitán 
Carlos Andrés Villamizar Ríos, y los 
tenientes John Ospina Trujillo, Javier 
Mauricio Villegas Gaviria y el sargento 
segundo Edicson Ospitia Peña.  Además, 
se conoció que se llevaron pistolas, un 
video beem, una planta y un televisor 
que posteriormente fueron trasladados al 

cantón Pijao, y no puestos a disposición 
de la Fiscalía. 

La información revela que inicialmente la 
Fiscalía abrió la investigación en contra 
de los uniformados por haber dado muerte 
al guerrillero indefenso. Sin embargo, 
dentro de la diligencia se presentaron 
pugnas por la repartición desigual que 
hubo en la zona, y los militares resultaron 
confesando que se habían encontrado los 
500 millones de pesos, y que por acuerdo 
se hizo la repartición antes de que llegara 
el grupo del CTI, el cual tenía que hacer el 
reconocimiento y la evaluación de la zona. 

Al parecer, estando en el campamento, 
se presentó una fuerte discusión por la 
desproporción, pero ante el afán de guardar 
el dinero antes de que llegara el Cuerpo 
Técnico de Investigaciones, los militares 
que cogieron más plata se comprometieron 
a mejorarles la cantidad a los demás. 

Acordaron entonces que cuando 
estuvieran en un sitio diferente, donde 
pudieran conversar sin presión lo harían, 
pero la promesa  nunca se cumplió. Este 
fue el detonante que obligó a los soldados 
a acusar a sus superiores. 

Informaciones de inteligencia dicen que 
dentro de estos protagonistas de la nueva 
guaca, algunos de ellos compraron casas, 
carros o motos, lo cual es motivo de 
investigación y verificación por parte de la 
Fiscalía. 

El caso ocurrido en el Tolima 
se asemeja al sucedido en 
abril de 2003, en la zona de El 
Caguán, cuando 147 militares 
se apropiaron de una caleta de 40 
mil millones de pesos de las Farc. 
Al quedar al descubierto se generó 
una polémica entre defensores y 
acusadores porque los primeros 
alegaban que los militares estaban 
siendo irregularmente investigados 
por peculado por apropiación, ya que 
fueron enviados a la zona a rescatar a 
los tres ciudadanos estadounidenses 
secuestrados por la guerrilla, y no a 
custodiar dinero. 
Los  segundos aseguraban que debían 
ser condenados puesto que actuaron 
como servidores públicos y tenían la 
obligación de custodiar el dinero y 
devolverlo a las autoridades. 
Por el caso de la guaca la Justicia Penal 
Militar condenó en el 2006 a prisión 
a 147 miembros del Ejército a penas 
entre los 6 y 10 años de cárcel, sin 
embargo, el Tribunal Militar anuló 
el juicio y ordenó su liberación en el 
2007. 

El fallo de segunda instancia fue 
emitido por la sala de decisiones 
del Tribunal Superior Militar y 
beneficia a 147 militares (3 oficiales, 
15 suboficiales y 129 soldados).  
La historia dio hasta para una 
película: ‘Soñar no cuesta nada’. La 
consecuencia de la decisión es que el 
juicio debe hacerse de nuevo. 

La Guaca de 
El Caguán 

Este 
guerrillero habría 
sido asesinado 
con un disparo en 
la frente por 
parte de militares.
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hace el milagro fiscal en el Espinal

Entrevista18

Nacido y criado 
en el barrio Isaías 
Olívar, uno de los más 
deprimidos del Espinal. 
A sus 40 años, lleva 10 
haciendo política con 
el empuje de su madre, 

Emma Monroy. 

Elegido diputado para el periodo 2004 al 
2007, el más joven del momento. En el 
2005 llegó a la presidencia de la Asamblea. 
Hasta que en el 2008, con la votación más 
alta de la historia de Espinal (17 mil 299 
votos), se hizo elegir alcalde.

Se trata de Mauricio Ortiz Monroy, 
reconocido como el hombre que depuró 
las cuentas oficiales del Espinal, que había 
caído a la nada honrosa sexta categoría 
y que había salido de los 100 primeros 
municipios del país en buen manejo fiscal.
Hoy, en ese campo, los espinalunos 
son el número 46 y los primeros en el 
departamento. Aún le falta mucho por 
hacer, pero en menos de tres años este 
abogado (tiene cuatro especializaciones 

Mauricio Ortiz,
“De cada 100 pesos 56 se van para inversión social”

Con una estrategia 
agresiva de organización 
de las finanzas, cobro 
de cartera y fomento 
de la cultura de pago, 
la Alcaldía de Espinal 
aumentó los ingresos 
propios de 10 mil a 14 mil 
millones de pesos en tres 
años. 



en derecho probatorio, administrativo, 
constitucional y penal), ha demostrado que 
se pueden hacer millonarias obras de la 
mano de un equilibrio fiscal.

Aunque muchos no lo ven bien en una 
democracia, su trabajo le ha permitido que 
15 de los 15 concejales lo estén apoyando. 
Prácticamente no tiene oposición.

¿Cómo logró ubicar a Espinal como el 
municipio más efectivo en materia fiscal 
del Tolima?
Recibimos un municipio muy golpeado 
en sus finanzas, estaba en sexta categoría, 
la última. Empezamos a recuperar la 
confianza revisando todas las fuentes de 
financiamiento, las carteras por cobrar. 
Los ingresos crecieron y ya subimos a 
cuarta categoría. En materia fiscal en el 
país del puesto 123 subimos al 46 y en el 
departamento del noveno al primero.

¿Para demostrar que sí se puede cuál ha 
sido su clave?
Cobrar y organizar las fuentes de 
financiamiento que el municipio  tiene a 
su favor. Se hizo un ejercicio importante 
en el que la gente respondió: Enviamos 
cartas, hablamos con los comerciantes 
y entregamos estampillas a los buenos 
contribuyentes. La gente se ha visto 
motivada a pagar sus obligaciones porque 
está viendo las obras.

¿A qué obras se refiere?
Mire, duramos seis meses organizando la 
casa y después no hemos parado de hacer 
obras: polideportivos, coliseos cubiertos, 
la terminal de transportes, el centro 
administrativo, escuelas, acueductos 
rurales, baterías sanitarias en lo veredal, 
mejoramiento de vivienda urbana, 
pavimentación de vías rurales. A esto 
súmele los comedores comunitarios en 
más de 10 barrios para primera infancia, 
adultos mayores, etc.  

¿En la terminal de transportes, cuánto se 
invirtió?
Se han invertido 6 mil 700 millones de 
pesos y faltan unas obras menores en 

vías internas: En inversiones directas e 
indirectas el municipio aportó más de 2 mil 
400 millones de pesos. Los transportadores 
invirtieron 2 mil millones, la Gobernación, 
550 millones, y los inversionistas, dueños 
de los locales, mil 100 millones.

Hay alcaldes que consideran importantes 
las exoneraciones y los descuentos por 
pronto pago, ¿usted lo ha hecho?
En el Concejo se adelantó un proyecto 
de exoneración de intereses de mora por 
pago oportuno y hubo acuerdos de pago. 
También hice cobrar impuestos que no se 
estaban cobrando como tableros, el RtICA. 
Por ejemplo, en industria y comercio más 
de la mitad de los comerciantes no estaban 
registrados, había una base de recaudo 
mentirosa. Todo lo actualizamos. 

¿Cuánto recaudó la administración 
de Gentil Palacios en el 2007 y cuánto 
recauda usted?
En ingresos propios, en el 2007, ellos (el 
gobierno de Gentil Palacios) cobraron 10 
mil millones de pesos y nosotros en el 
2009 recaudamos 14 mil 365 millones.  
 
¿Qué porcentaje de los recursos del 
municipio se destina a inversión?
De cada 100 pesos, 56 se van para inversión 
social. El municipio ha invertido más de 35 
mil millones de pesos en obras, tanto en lo 
social como en infraestructura. 

¿En materia de la deuda cómo están?
Tenemos un crédito que dejó la 
administración anterior,  al cual se le han 
abonado más de mil millones de pesos. 
Este año hicimos un empréstito de 3 mil 
millones para obras de mejoramiento 
urbano y turístico. Vamos a hacer una 
plazoleta taurina, el pueblito tolimense a la 
entrada de La Concordia y unos parques.

¿Espinal tiene comprometidas vigencias 
futuras?
En este momento tiene las del Plan 
Departamental de Aguas, el 65 por ciento 
de las vigencias hasta el 2019. Todavía 
estamos esperando, tenemos 7 mil 500 
millones aprobados en el Plan pero hasta 
el momento no hemos podido sacar esa 
inversión.

Alcalde, sigue el problema del acueducto 
y el alcantarillado en Espinal…
Sí, la paradoja es difícil. Somos el 
municipio que más plata tiene aprobada 
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“El municipio 
ha invertido 35 
mil millones en 
obras tanto en lo 
social como en 
infraestructura”.
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para el acueducto pero vamos a cumplir 
un año y el Plan de Aguas no arranca, es 
complicado. Pignoramos muchos recursos 
y lamentablemente no hemos visto la 
solución, esperamos que al mediano plazo 
tengamos esos recursos.

¿Se burocratizó el Plan Departamental de 
Aguas?
Creo que se burocratizó y se enredó tanto 
en su forma como en su mecánica.  

¿Cómo ha sido el aporte de Cambio 
Radical y los hermanos Emilio y Rosmery 

Martínez en este proceso?
Cambio Radical es el partido que me dio el 
aval a la Alcaldía. Ellos nos han apoyado 
en inversiones y gestión ante el gobierno 
nacional, particularmente en mejoramiento 
de vivienda urbana, mil millones en 
subsidios para construcción de vivienda, 
recursos para un centro de convivencia 
ciudadana.  

¿Si tuviera que hacerse una autocrítica 
cuál sería?
No hemos podido convencer al gobierno 
Nacional que nos dé más personal 
para seguridad, la falta de policías es 
muy complicada. Tenemos 13 policías 
por turno para una ciudad de 80 mil 

habitantes, antes había nueve.

La percepción de inseguridad en Espinal 
es evidente.
El tema de la inseguridad sigue golpeando 
al ciudadano de a pie. A eso le sumamos 
el hecho de que la ley es muy laxa con los 
menores y tenemos un sistema acusatorio 
casi que de absoluta impunidad con el 
delincuente, lo que ha contribuido al 
aumento de la criminalidad.

¿El tema del microtráfico de drogas cómo 
se está atacando?

Con la extinción de dominio en los 
expendios, pero de todas maneras siguen 
funcionando las ‘ollas’. Hay unas que se 

judicializan pero el expendedor la ubica en 
otra parte. 

¿Qué sectores están afectados? 
La Esperanza, en Chicoral; en Espinal, el 
San Rafael, Fátima, la parte baja del Isaías 
Olívar. Es un tema difícil porque son negocios 
de familia. Si capturamos al papá quedan la 
mamá y los hijos, o los hermanos… 

¿Hay temor de que la doble calzada afecte 
la economía municipal?
Lo lógico es que todo el consumo de 
sobretasa a la gasolina como los vendedores 

ambulantes se afecte. En Chicoral, por 
ejemplo, están sufriendo los restaurantes. 
El número de mulas en las estaciones de 
servicio se ha reducido. Las ventas se han 
afectado un poco también para el sector 
formal.

A sus 40 años ya es alcalde de Espinal, lo 
que demuestra que su carrera política ha 
sido a pasos gigantes. ¿Qué sigue después 
del 2011? 
Cuando usted es Alcalde lo mandan a la 
luna, pero hay que ser aterrizados. Toca 
esperar cómo van las cosas. Lo que es 
cierto es que si usted ha sido buen Alcalde 
a la gente no se le olvida. 

El alcalde 
Mauricio Ortiz 
afirma que la 
seguridad es el 
punto crítico de 
su administración. 
Faltan policías.
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Por Olga Lucía Garzón Roa

“En contra de los argumentos 
expuestos por la Defensa, e 
igualmente lo aludido por el 
atenuante de la ira e intenso 
dolor, el sentido del fallo es 
que el señor Joaquín Enrique 
Aldana es culpable del delito 
de homicidio agravado en la 

integridad física de Erika Cecilia Yenerys”. 

Con estas palabras el juez Norberto Ferrer, 
impresionó a los asistentes a la audiencia en 
el Palacio de Justicia el miércoles anterior, 
aunque el mismo coronel Joaquín Enrique 
Aldana no se conmovió. Vestido con una 
camisa negra, con la mirada fija al Juez, 
escuchó la sentencia y los argumentos, sin 
hacer alguna expresión en su rostro. 

Solamente, cuando Ferrer terminó su 
intervención, Aldana se puso en pie y le 
dijo que tiene las pruebas para demostrar 
su inocencia. Momentos después, la 
Policía lo trasladó hacia el reclusorio de 
Facatativá, donde ha permanecido los 
últimos meses.

El ex comandante operativo de la Policía en el Tolima Joaquín Enrique Aldana fue 
hallado culpable del asesinato de su esposa. La defensa anunció apelación ante el 
Tribunal Superior de Ibagué. Aldana afirma que tiene pruebas de su inocencia. 

El caso de Erika Yenerys

“
¿Se hizo justicia? 

En abrazos con sentimiento de dolor se 
confundieron Enid Gutiérrez y Sander 
Yeneris, madre y hermano de Érika, 
quienes manifestaron que aunque nadie 
se las va a devolver, el alma de todos 
descansará porque consideran que se hizo 
justicia de parte de la autoridad y de Dios.  
“Yo soñaba todas las noches con ella. Yo 

le decía a mi hija: ayúdame para que se 
sepa la verdad. El Señor me habló a través 
de un salmo. Me dijo: hija, haré justicia, 
y él me lo concedió” dijo entre lágrimas 
Enid Gutiérrez, mamá de Erika, quien se 
lamentó al enterarse de que a su hija le 
quitaron los pulpejos estando todavía viva.      
Entre familiares del ex coronel Joaquín 

Enrique Aldana hubo desazón y lágrimas. 
Están convencidos de que se demostrará  la 
inocencia del ex oficial. 
  
“Nunca se mostró algo contundente. No 
hay una prueba reina” dijo Manuel Aldana, 
quien asegura que continúa la lucha sin 
descanso.  



  
El drama inició el 9 de septiembre del año 
pasado, cuando un trabajador de la hacienda 
San Isidro, en la vía Ibagué Alvarado, halló 
dentro de una bolsa negra, la cabeza y los 
brazos de una mujer. 
  
Su rostro presentaba 58 cortes que la 
hacían irreconocible. Los pulpejos habían 
sido desprendidos de sus dedos, excepto 
el del índice derecho. Los días siguientes 
fueron encontrados a diferentes distancias, 
a lo largo de 18 kilómetros, las piernas, los 
muslos, los pies y el tronco, al que según 
los expertos, le fue arrancado la piel. Sus 
órganos internos fueron extraídos y las 
prótesis separadas de sus senos, todo al 
parecer, para no dejar evidencia alguna de 
la identidad de la muerta. 
  
Aunque en principio se estudiaron varias 
hipótesis que se fueron descartando, 
únicamente fue capturado el ex coronel 
Aldana, quien enfrentó un juicio al 
declararse inocente. 
  
Se evidenció que el primer sospechoso fue 
el sargento del Ejército, Gabriel Gómez 
Trujillo, quien entró en escena cuando 
al lado de uno de los muslos de Érika  
apareció una carta de amor escrita de su 
puño y letra. Se descartó su culpabilidad al 
comprobarse que en los días del asesinato, 
no estaba en esta ciudad, y que no tenía 
ningún tipo de relación con la pareja o sus 
familiares. 
  
El Sargento explicó que esa carta iba 
dirigida a su esposa, pero la arrojó por la 
ventana del bus en el que viajaba a visitar a 
su amante, pues no quería que descubriera 
que era casado.  Casualmente, cayó en el 
sitio donde yacía una de las partes de Erika 
a quien ni siquiera conoció. 
  
El segundo sospechoso fue Carlos 
Aristizábal, con quien Érika Cecilia 
sostenía una relación amorosa, la mayor 
parte del tiempo, a través del Chat, pues 
él vive en Costa Rica. La joven le había 
anunciado al Coronel, a la muchacha del 
servicio, y al parecer a su hija mayor, 
que viajaría a ese país para quedarse. Se 

verificó que para la fecha de los hechos, no 
estaba en Colombia. 
  
También se tuvo en la mira a Katherine 
Ramírez Yara, quien para la época sostenía 
relación sentimental con el ex coronel, 
y Marta Lopera, ex esposa del coronel 
Aldana. 
  
Finalmente, la Fiscalía se acogió a tres 
principios que determinaron al ex coronel 
como culpable: 
  1) El principio del motivo: el coronel 
tenía una razón, (celos) para matar a su 
esposa; 2) el principio de oportunidad: Él 
fue la última persona que vio con vida a 
Érika, 3) los medios: el coronel contaba 
con transporte y todos los elementos para 
asesinar a su compañera. 
Durante las audiencias de juicio oral, la 
Fiscalía sostuvo la teoría de que se trató 

de un crimen pasional cometido sin lugar a 
dudas por Aldana. La teoría de la  defensa 
se basó en que se trató del crimen de un 
sicópata, que por supuesto no era el coronel 
Aldana. 
Sostuvo el defensor que, tampoco su 
defendido tenía la  idoneidad para cometer 
un acto como este del que se le acusa, ni 
la capacidad física. El ex oficial sufre de 
una tendinitis que le impide hacer fuerza 
con su mano derecha, además el día de los 
hechos estaba incapacitado porque había 
sido sometido a una cirugía de vesícula por 
la que fue incapacitado 15 días. 

Aunque el mismo comandante de la 
Policía, general Oscar Naranjo, le quitó 
el apoyo a Aldana, éste dice que seguirá 
luchando por salir adelante. Asegura que 
cree en la justicia de los hombres y en la 
de Dios. 
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En el crimen pasional, según 
expertos, se origina una descarga 
de ira que termina con el 
asesinato de la pareja, situación 
que trae en la ma yoría de casos 
inmediato arrepentimiento. El 
homicida, en medio de su dolor 
y desespero, o se suicida o se 

entrega a las autoridades. 
El crimen de un sicópata se 
reconoce porque violenta a su 
víctima, se ensaña contra ella, y 
no comete un crimen una sola 
vez, sino que repite la situación 
cuantas veces puede, y se 
convierte en un asesino en serie.

¿Cuál es la diferencia entre un crimen 
pasional y el de un sicópata?



Por Javier Orlando Soto

Son las 7:40 de la noche del 
sábado. Jorge, un caleño de 
unos 40 años, con camiseta 
del América, pantalón de 
sudadera y gafas oscuras, me 
da la bienvenida. Soy otro de 
los huéspedes del Hospedaje 

El Carmen, vetusta edificación de cuatro 
pisos ubicada en la carrera Cuarta No. 18-
35, uno de los sectores más ‘calientes’ de 
Ibagué. Allí, jíbaros, travestis, ladrones 
y prostitutas se disputan el dominio del 
territorio cuando cae la noche.

Pedí que me hospedara en el cuarto más 
barato, que estaba corto de dinero, pero el 
administrador me dijo que todos los de 6 
mil pesos ya estaban llenos. La mayoría de 
las 30 habitaciones del particular hotel son 
ocupadas por clientes fijos que pagan una 
mensualidad de 100 mil pesos.

Tras subir las empinadas escaleras, 
construidas en granito, Jorge me asignó 
la habitación 10 del tercer piso. Luego de 
recibir los 10 mil pesos, el administrador 
envuelve en su mano derecha dos pedazos 
de papel higiénico de una sola hoja junto 

con dos pastas de jabón ‘chiquito’. Al abrir 
la puerta de triplex con el número 10 escrito 
con marcador, aparece un viejo televisor 
Sankey blanco y negro de 14 pulgadas, que 
sólo sintoniza dos canales. 

Ingreso al baño de baldosas blancas, que 
por su aspecto sucio y desaseado más 
parece un baño de guerra. No tiene puerta y 
tampoco bombillo. Pegadas a la pared están 
dos camas destartaladas con colchones en 
algodón y sábanas roídas, almohadas de 
trapo y una toalla azul manchada. 

Una débil división en triplex llena de 
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En pleno centro de 
Ibagué funciona un 
hotel particular donde 
el comercio de las 
drogas se mueve en 
los pasillos. Jíbaros, 
travestis, prostitutas y 
ladrones se disputan el 
dominio de las calles 
que lo rodean y en 
la terraza funciona 
una especie de 
‘reservado’ en el que 

los consumidores 
pagan por 

trabarse 
mirando las 

estrellas. 

un hotel de ‘mala muerte’

s

Una noche en 



telarañas, rayada con grafitos y manchas 
que parecen ser fluidos corporales, separa 
las habitaciones.  Aquí no hay servicio a 
la habitación ni una carta de comidas y 
licores. Las únicas ofertas son gaseosa, 
cerveza, preservativos y cigarrillos que 
toca pedir en la recepción.

El aspecto del cuarto es insoportable 
y decido salir al pasillo, camino a la 
recepción. Un penetrante e insoportable 
olor a bazuco, marihuana y chirrinchi se 
apodera del lugar. La atmósfera se torna 
pesada. No apta para abstemios. 

A los pocos minutos aparece en el pasillo 
un hombre de facciones fuertes, cejas 
pobladas, ojos enrojecidos y tendencia a la 
calvicie. Dice que su nombre es Carlos y 
que lo llaman ‘Nené’. Sin rodeos me hace 
una cruda oferta: “Yo soy el que hago la 
vuelta. ¿Usted consume, cierto? Un cuarto 
de bazuco le vale cinco mil pesos. Si quiere 
algo más fuerte, se lo levanto”.

‘Nene’ dice que también consigue perica 
o marihuana que trae de los expendios de 
la calle 18. Y hasta me anuncia donde lo 
puedo conseguir: “Me busca en la terraza 
pa’ lo que necesite”. Obviamente rechazo 
su oferta. Le digo que por ahora no quiero.

Unos minutos después me asomo por la 
ventana. El mercado de la droga se mueve 
fuerte en la 18 con Cuarta, a pocas cuadras 
del Comando de la Policía. Un joven 
delgado, de unos 18 años, con cachucha les 
ofrece alucinógenos a los travestis. Al otro 
lado de la vía, dos mujeres, que minutos 
antes lo surtieron, lo esperan sentadas. 
A medida que avanza la noche, el ambiente 
se torna más sórdido en la zona. El tráfico 
de vehículos desaparece casi por completo 
para dar paso a los travestis, prostitutas y 
vendedores de droga que se apoderan de 
ese sector de la ciudad. Algo tenebroso.

Decido dar una vuelta por las otras 
habitaciones del tercer piso y compruebo 
que el cuarto que me asignó Jorge es en 
realidad una ‘suite’. Las piezas no tienen 
puertas, encuentro camas sin tablas y en el 
piso unos colchones de rayas, rotos por el 

trajín. No hay baño privado. 

Bajo al segundo piso, donde queda la 
recepción, el olor a droga es más intenso. 
De repente irrumpe un hombre de unos 50 
años. Tiene la mirada perdida, barba de dos 
días. Saca de su bolsillo dos billetes de dos 
mil pesos y los entrega al administrador. 
“Le pago dos horas más”, comenta.
Le pregunto a Jorge de qué se trata ese 
servicio. Me explica: “si quiere darse un 
toque mirando las estrellas y los edificios 

del centro, paga dos mil pesos por hora y 
sube a la terraza”.
Ya casi es medianoche. Subo hasta la 
terraza. Una mujer vigila que sólo entren 
los que ya pagaron el ‘tiquete’. 

Sin embargo, me cuelo por unos segundos. 
Alcanzo a vislumbrar el tono enrojecido de 
la punta de los cigarrillos de tres personas 
tiradas en el suelo que consumen droga. 
Asustado por la traba de los huéspedes 
prefiero salir corriendo. 

Asombrado por esta experiencia, abandono 
el hospedaje con la promesa de volver. Al 
salir a la puerta, veo cruzar con una atrevida 
minifalda a un travesti. Va corriendo hacia 
la calle 18.  
Acababa de ser testigo de un viaje a la 
realidad de la Ibagué nocturna. Camino 
a casa sólo pensaba en llegar pronto y 
abrazar a mi esposa, darme un duchazo 
para quitarme el olor a bazuco y dormir, 
dándole gracias a Dios por salir sano de ese 
lugar. 
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A 2 mil pesos 
alquilan un 
pedazo en 
la terraza de 
un hotel para 
consumir drogas.
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Por Gustavo García 
Melo - Abogado

La fuerza de la 
tempestad, empujada 
por la falta de gestión 
de unos operadores de 
justicia, generada en 
los propósitos políticos 

de los Magistrados de la Corte Suprema 
de Justicia, muestra los escombros de 
nuestro Sistema Penal que nunca dejará 
el modelo inquisitivo por su indesechable 
imprescriptibilidad y no procurará el 
acusatorio por sus estadísticas confusas.

El nuevo ordenamiento surgió del fondo 
oscuro del anterior, de sus problemas y falta 
de soluciones, de sus formas ornamentales 
de ejercer el poder Jurisdiccional sin 
propuestas claras y trascendentales, todo en 
un afán reformista, desamparado, hastiado 
y hambriento.
Tanta es la fuerza de su contaminación, 
reacia a cambiar por su encadenamiento al 
peñasco, que los jueces son coyunturalmente 
un apropiado anzuelo para políticos, 
presentadoras de noticias (todas ex reinas) 
y periodistas (la mayoría empíricos en temas 
jurídicos), los que con un conocimiento 
sesgado y al servicio del imperio y sus dioses, 
los hacen ver como fantasmas carentes de 
lógica, estudio, análisis y comprensión de la 
ley y la Constitución.
La noticia judicial sugestiva, que teje 
variaciones sobre la libertad, la detención 
domiciliaria, la intramural, es cuestionada 
por cuanto político y opinador de noticiero 
aparezca, entre los que se mezclan toda 
clase de animales como ratas, lagartos 
y arañas venenosas, quienes colocan en 

entredicho y en nombre de la opinión 
pública la asombrosa respuesta sabia y 
profunda de siempre: “hay que cambiar el 
sistema”. Esta postura de los políticos de 
turno, los muestra como seres incapaces de 
pensar en pro de la sociedad  y evidencia 
que se mueven únicamente orientados por 
sus intereses polarizados. 
Cuando los medios de comunicación 
difunden en tono violento que tal o cual 
juez otorga libertad a personas que dicho 
medió ya condenó, el éxito de la información 
radica en mostrar opiniones ignorantes 
y comprometidas primando el consumo 

como el fin de la noticia y nunca la verdad 
ni el respeto a los componentes jurídicos de 
la decisión del Juez cuestionado. Siempre 
estará por delante la aparente armonía 
implícita del mensaje.

La presidenta del Consejo Superior de 
la Judicatura, al ser sondeada por los 
periodistas sobre el tema de las domiciliarias 
y las libertades otorgadas por los Jueces, 
lejos de mostrar un manejo idóneo del tema 
dejó ver un exceso de opinión que creía 
saber pero que en verdad no sabía, el que 
suplió con una promesa de profundidad en 
las doce mil investigaciones adelantadas 
contra los jueces, en un tiempo mínimo, 
y con la mayor severidad, poniendo en 
cuestión todo un grupo de togados formados 
y estructurados para el debate procesal.

Los Magistrados y Jueces no pueden seguir 
violando la reserva que los protege para 
atender problemas heredados.
 
La tradición de salir a ruedas de prensa 
muestra un fracaso en todas sus 
intervenciones; éste comportamiento para 
congraciarse con la comunidad es parte 
del botín del medio de comunicación, que 
muestra simplemente la estrechez  ética en 
que se mueve parte del entorno judicial.

Señores Jueces, no se dejen impregnar de 
inquietudes y entusiasmo temporales, lo que 
tiene que transmitir es seguridad jurídica, 
y ésta sólo se obtiene matriculándose en 
el orden del deber y la pasión por el tema. 
El éxito de los medios de comunicación no 
puede fundarse en el fracaso de los Jueces. 
El miedo, la promoción y la competencia no 
pueden ser la solución. 

“Los Magistrados 
y Jueces no 
pueden seguir 
violando la 
reserva que 
los protege...”.

l
naufragio de los jueces

Al rescate del
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Por Alexander Correa

La Revista Cofradía 
tuvo acceso a la decisión 
de la Fiscalía Primera 
Delegada ante la Corte 
Suprema de Justicia, 
en la que el fiscal 
Luis Alfonso Triana 

Castiblanco dejó sin sustento jurídico la 
medida de aseguramiento impuesta en 
primera instancia contra Carlos Alvarado 
Parra, propietario de la cadena Mercacentro, 
al igual que sus hermanos Jaime y Gerardo 
Alvarado, y ocho personas más, acusados 
unos, de ocultar bienes y manejar dineros de 
las Farc y otros, del narcotraficante alias ‘El 
Socio’. 

Aunque en círculos judiciales de Ibagué 
se afirmaba, y los mismos procesados en 
entrevistas a medios radiales, señalaron 
que se había decretado la nulidad sobre 
el sumario, lo cierto es que el despacho  
abordó el tema planteado por los abogados 
defensores, pero dejó incólumes las pruebas 
y actuaciones del fiscal instructor, con lo que 
deberá esperarse al pronunciamiento de la 
parte acusadora, si decide emitir Resolución 
de Acusación (llamamiento a juicio) o 
Preclusión (archivo) en las diligencias.

De entrada, el fiscal crítica los testimonios de 
los desmovilizados de las Farc Miller García 
Vanegas, Robinson Mosquera Bohada y José 
Alcibíades Orozco Tabares, de quien se dice 
no llegaron al proceso a declarar de manera 
desinteresada, sino motivados por beneficios 
de índole económico.
Así mismo, califica el fiscal Alfonso Triana, 
como de mucha ligereza, el dictamen de 
peritos contables que examinaron sólo las 

l
libertad de Los Alvarado

Las razones de la 

declaraciones de renta de la familia Alvarado 
Parra desde 1990 hasta el 2008, detallando 
un presunto incremento patrimonial, cuando 
debió analizarse en su conjunto todo el 
flujo contable y las actividades comerciales 
de los afectados. A ese tenor se señala 
“existió un apresuramiento en los análisis 
contables realizados sin el conocimiento de 
los afectados, quienes bien pudieron haber 
aclarado las dudas, en el entendido que, si 
hubieran sido informados oportunamente 
de la investigación, hubiesen dado las 
explicaciones pertinentes”.

Señala la Fiscalía, al referirse a la capacidad 
económica de los sindicados “Obsérvese 
cómo los indicios de responsabilidad, se 
fundamentan en presunciones y sospechas, 
amén del dictamen pericial, razonamientos 
que no pueden servir de base para privar 

de la libertad a un ciudadano. Estas son 
situaciones que merecen ser comprobadas, 
no simplemente intuidas en contra de lo que 
sí es válido, universalmente en Derecho”.

La Fiscalía hace ver que en un informe 
de inteligencia enviado por el Teniente de 
Navío Jidselin Cañón a la Fiscalía 35, se 
pudo haber cometido una presunta falsedad 
de documentos. El documento original 
firmado por ese oficial, no contiene un 
párrafo donde se habla de la cercanía del 
señor Alvarado con el Comando Conjunto 
Central de las Farc y su cabecilla ‘Jerónimo 
Galeano’. El oficio apareció en el sumario 
con esa información añadida, y por ello 
la Fiscalía compulsa copias para que se 
investigue lo que en realidad ocurrió con 
la remisión de esa prueba obrante en el 
investigativo. 
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Fotografía: Juan Manuel Vargas Ramírez
www.juanmfotografías.com
Locación: Cañón del Combeima, Iguaima.
Vestuario: Trajes de Baño Santa Gracia. Cra. 3 No. 2-12 P-2 La Pola Cel. 300 764 1245 Correo E- zamoritaandrade@hotmail.com
Facebook: Santa Gracia

Es ibaguereña, tiene 
18 años, mide 1.73 Mts. 
y esta es su 
primera experiencia 
como modelo y 
tenemos la fortuna 
que sea para el lente 
de Cofradía.

La esbelta figura 
(90, 62, 92), su cabello 
y los ojos negros de 
Alejandra crean una 
atmósfera de perfecta 
armonía con otra de 
nuestras bellezas 
naturales: El Cañón 
del Combeima.

Estudia Psicología en 
la Unad de Ibagué, y 
quiere trabajar a nivel 
pedagógico con niños 
y comunidades 
vulnerables. En un 
futuro se ve 
manejando su propia 
fundación y 
brindando seguridad 
amor y confianza a 
los niños del Tolima. 
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Inseguridad 
En Ibagué han resultado víctimas de atraco en las calles mil 100 personas en el 2010, 
tan solo 11 casos más que el 2009. Sin embargo, las cifras de la Policía no revelan la percepción 
de inseguridad que se siente en la ciudad. El microtráfico, principal factor de criminalidad.

Los primeros días de octubre, 
Orlando Acosta salió con 
destino a la sucursal del 
Bancolombia de la calle 
37 con carrera Quinta, en 
Ibagué. Se hizo acompañar 
de su sobrino porque iba 
a retirar 12 millones de 
pesos para pagarles a los 
trabajadores de su finca 

arrocera y entregarle parte del dinero a un 
socio. Una vez recibió la millonaria suma 
se dirigió hacia el barrio La Macarena, 
sin saber que el vehículo en el que se 

transportaba era seguido por dos hombres 
en motocicleta y armados. Los llamados 
fleteros, movilizados en moto RX 115, 
le apuntaron con el arma de fuego y lo 
obligaron a entregar el dinero. 

Pocos días después, la tarde del 12 de 
octubre, pistoleros asesinaron frente 
al polideportivo del barrio Bellavista a 
Giovanni Augusto Moreno, alias ‘Sida’, 
quien había salido de la cárcel luego de 
que la Fiscalía no encontrara pruebas para 
acusarlo como integrante del llamado 
cartel de microtráfico de ‘Los Cebolleros’.

Los dos crímenes que alertaron a los 
ibaguereños, ocurrieron al tiempo que el 
alcalde Jesús María Botero y la Policía 
daban cuenta de las capturas del ‘Paisa’ 
y ‘Tócora’, dos de los 20 delincuentes 
más buscados en Ibagué (al cierre de 
esta edición han sido capturados 10) y 
de cómo con esa y otras estrategias los 
índices de criminalidad cayeron el mes de 
septiembre en la ciudad.

Sin embargo, en la memoria de los 
ciudadanos quedaron marcados el atraco 
al arrocero y el homicidio de ‘Sida’. Es 
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más, a pesar de que las autoridades dicen 
que Ibagué es más tranquila y segura, en 
la calle la percepción de inseguridad y la 
paranoia a resultar víctima de un atraco 
son evidentes. La delincuencia es el tema 
de los noticieros radiales y de los titulares 
de los periódicos todos los días.
Pero las autoridades dicen que las 
cifras no mienten. De hecho, la Policía 
reveló a Cofradía las estadísticas de los 
delitos de mayor impacto desde enero 
hasta la primera semana de octubre en 
comparación con el mismo periodo del 
2009, no son tan dramáticas.
En homicidio por ejemplo, el 2010 (93) 
registra 11 casos más que en el 2009 
(82), pero el comandante (e) de la Policía 
en el Tolima, coronel Orlando Suárez, 
afirma que en la diferencia hay algunos 
hechos relacionados con personas “dadas 
de baja” en operaciones contra grupos al 
margen de la ley.
No obstante, para nadie es un secreto que 
buena parte de los homicidios del 2010 
los colocaron hombres al servicio de la 
organización de microtráfico conocida 
como ‘Los Cebolleros’.  
Cuando la Policía capturó en junio a 
cerca de 20 miembros de la banda, entre 
ellos a Arbey Bonilla, alias el ‘señor de 
la B’, señalado por los investigadores 
y la Fiscalía como el presunto jefe, y a 
John Alexander Granada, alias ‘el Tigre’ 
(admitió cargos ante la justicia por 20 
homicidios), las autoridades consideraban 
que la criminalidad iba a caer.
Pero el efecto resultó contrario. Entre 
los meses de junio y agosto la disputa 
territorial por el control de las ‘ollas’ y de 
los contactos claves en la mafia por parte 
de los lugartenientes desató una escalada 
de homicidios y hasta de millonarios 
atracos.
Hugo Acero, asesor de seguridad en la 
era de Antanas Mockus como alcalde de 
Bogotá, cuando la criminalidad cayó en la 
capital del país, dice que la percepción de 
inseguridad en las ciudades es un tema 
muy serio que no debe ser analizado solo 
desde el punto de vista de las cifras.
“Desde luego hay una alta percepción de 
inseguridad entre los ciudadanos y creo 
que a esto hay que ponerle cuidado, no 
solo mirar las cifras porque detrás de los 
números, sobre todo en materia de hurtos, 
hay un sub registro muy alto”, dice el 
analista a Cofradía. 
Así las cosas, en Ibagué los hurtos a 

personas, que son los de mayor impacto en 
las calles, han tenido un leve incremento 
de 11 casos. Mientras en el 2010 aparecen 
mil 100 hurtos el año pasado quedaron 
registrados mil 89.
El robo de carros y motos cayó de 188 
a 159 y los llamados ‘apartamentazos’ 
(hurtos a residencias) también bajaron 
de 294 a 274. Sin embargo, el robo en 
establecimientos comerciales subió de 
237 a 246 casos. 
La Policía afirma que de las 4 mil 118 
capturas registradas en Ibagué, 3 mil 
211 han sido ejecutadas en flagrancia, 

y de esa cifra la mayoría la comparten 
delincuentes implicados en robos y tráfico 
de drogas al menudeo.
Sin duda el fenómeno del microtráfico 
es el factor que más ha influido en los 
índices de criminalidad en Ibagué. La 
disputa por el control de las ‘ollas’ y 
del negocio jalonó la tasa de homicidios 
y también la de hurtos porque, según 
afirman las autoridades y los analistas, 

los consumidores salen a robar para 
conseguir dinero y comprar ‘puchos’ de 
marihuana, ‘bichas’ de bazuco o coca. 
“El narcotráfico le apostó a incrementar 
sus ganancias en el mercado interno, no 
solo en las principales ciudades, sino en 
todo el país. Hoy, no hay una ciudad en 
Colombia que no esté afectada por el 
microtráfico”, dice el analista Acero.
El alcalde Jesús María Botero también lo 
reconoció recientemente cuando les dio la 
bienvenida a los 120 policías de la Fuerza 
de Control Urbano (Fucur). “Esta Fuerza 
va a  combatir el microtráfico, ahí es donde 

nos están haciendo mucho daño; menores 
de 12, 13, 14 y 15 años son utilizados por 
estas redes del microtráfico”, aseguró 
Botero. 

Las estadísticas parecen darles la razón 
al Alcalde y al experto. En el año van 
incautados 648 kilos de marihuana, cerca 
de una tonelada de yerba, 75,7 kilos de 
base de coca y 13 de bazuco. 
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Luego de ocho años  de 
ocupar el indecoroso primer 
lugar como la ciudad con más 
desempleo en el país, (20% 
en promedio), Ibagué logró 
bajar este índice después del 
segundo trimestre del año en 
curso: 

En marzo pasado, el Dane reportó un 
19,7%, en abril llegó a 19,0%, en mayo 
18,2 %, en junio 16,7% y en julio a 16,6%. 
Pero sorpresivamente subió nuevamente a 
18.2 en agosto. 
Sin negar que la administración municipal 
en cabeza de Jesús María Botero ha hecho 

un gran esfuerzo y ha dado frutos que en 
gobiernos anteriores no se lograron,  esta 
nueva baja, en opinión de líderes, políticos 
e ibaguereños, se traduce en que hay 
fallas y mucho qué hacer por la Capital 
Musical, aplicando políticas más eficaces 
y mejorando la calidad de los empleos. 
Por ejemplo, el subempleo, que según 
el Dane, tiene un promedio actual del 
35. 2%, es una manera que encuentra la 
gente para estar ocupada, pero no es el 
ideal de un profesional o persona con 
algún nivel de preparación. “Uno se ve 
sometido a hacerlo por pura necesidad” 
dice Alejandro Roa, ingeniero agrónomo, 

quien se gana la vida haciendo uno que 
otro reemplazo en almacenes, porque no 
ha podido ubicarse en lo que estudió. 

Alarma que la tasa de subempleo en Ibagué 
es mayor que Medellín, Neiva, Bogotá, 
Armenia y Pereira, que encabeza la lista 
como la ciudad con mayor desempleo en 
el país.

El presidente de la Central Unitaria de 
Trabajadores, CUT, Héctor González, 
dice que este sube y baja es el resultado 
de que en su afán por mejorar las cosas, la 
administración municipal  haya  generado 

El desempleo
Aunque Ibagué dejó de  

ocupar el primer lugar en 
desempleo, la percepción 

general es que la situación 
ha cambiado poco.

l
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empleos temporales, (especialmente en 
diciembre y junio) que además son de baja 
calidad.
Dentro de las medidas adoptadas por el 
Alcalde se encuentra el Acuerdo 01 de 
marzo de 2010, por el cual se otorgaron 
estímulos tributarios por 10 años a las 
empresas que se creen entre el 1° de enero 
de 2009 y el 31 de diciembre de 2013, que 
promuevan inversiones y creen nuevos 
empleos. 
El compromiso es reducir los impuestos 
de industria y comercio, y el predial, 
según el número de empleos que generen 
las firmas. 

Se prevé, después de la realización del 
evento Maquila y Moda, que logró ventas 
por $7.000 millones, el sector textil generará 
unos 500 empleos, pues requerirá personal 
para cumplir con los pedidos pactados. 

Se han activado además  empresas 
extranjeras del sector textil  como Digitex, 
e Italcol, y se habla de la llegada de una 
compañía española que instalará una planta 
para fabricar software en la ciudad. 
Pese a todo esto, Héctor González afirma que 
no se debe cantar victoria, pues aunque en lo 
que va corrido del año, la administración  ha 
generado 20.215 puestos de trabajo, Ibagué 
continúa por encima de la media nacional 
(12 porcentual) lo que muestra la falta de 
políticas públicas de empleo serias. 

Según el director ejecutivo de Fenalco, 
Édgar Rodríguez, Ibagué ha comenzado 
a tener oportunidades, y se le ha apostado 
no solo desde la administración municipal, 
sino desde la Gobernación del Tolima, de la 
mano con la Cámara de Comercio. 
En este sentido, se ha mirado como destino 
turístico y como una ciudad con un potencial 
logístico, si se tienen en cuenta los macro 
proyectos viales como la doble calzada, 
la recuperación de navegabilidad sobre 
el río Magdalena,  el aeropuerto de carga 
de Flandes, así como el parque logístico 
de carga que se construye en el sector de 

Buenos Aires, desde donde la producción 
será distribuida al resto del país. 

Con esto se podrá mejorar  la prestación del 
servicio de transporte de carga, reducir los 
niveles de contaminación y de inseguridad; 
disminuir el impacto en la malla vial de 
la ciudad; ordenar el tráfico vehicular y 
recuperar el espacio público. Además 
generará 4.000 empleos de trabajo directo e 
indirecto. 
Según el director de Fenalco, si Ibagué 
logra direccionar los recursos públicos y 
el esfuerzo del sector privado, en 10 años 
va a tener un cambio sorprendente. 
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Sed de agua
se rebosa la paciencia 

Por Miguel Herrera Arciniegas

Cuando la lluvia rompe 
las nubes y comienza a 
caer sobre Ibagué, Mónica 
Bedoya deja cualquier 
cosa que esté haciendo y 
camina hacia la alberca 
de su casa para revisar el 

nivel del agua. Junto con sus hijos busca 
canecas, baldes y ollas para almacenar el 
preciado líquido. 

Para esta y otras familias del barrio El 
Arado, al sur de Ibagué, cualquier 
precipitación ya es advertencia de que 
van a quitar el suministro del 
agua y almacenar el 
líquido ya es 
u n a 

rutina de muchos años, aunque a veces 
el corte dura varios días y los tanques 
quedan secos. 

“Si llueve se va el agua y si hace 
sol también. Nos dicen que la 
bocatoma del Combeima y los 
tanques se cierran porque se 
llenan de barro. Hace poco 
estuvimos 15 días sin agua”, dice 
con resignación Mónica Bedoya, 
una auxiliar de enfermería que 
desde hace 33 años vive en El 

Arado y jamás ha visto remedio a las 
crisis del agua. Al contrario, asegura que 
con el paso del tiempo la situación es peor. 

A unos kilómetros del Arado, en la 
bocatoma sobre el río Combeima (la más 
importante de las tres que tiene el sistema 
de acueducto de la ciudad porque aporta 
un caudal de 1.500 litros por segundo), 
Miguel Rozo, el bocatomero del Ibal, 
sabe que debe estar atento cada minuto a 

los niveles de 
turbiedad 
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(cantidad de sedimento contenido en el 
agua) en momentos de lluvia.    

Romero tiene instrucciones de que 8 mil 
unidades de turbiedad en el río es signo de 
alerta y por lo tanto no duda en llamar por 
radio teléfono al director de acueductos del 
Ibal, el ingeniero Luis Ricardo Salcedo. 

Con su voz se disparan las alarmas en la 
empresa. Todos, valvuleros, bocatomeros 
e ingenieros toman posiciones para 
proteger el sistema del acueducto y evitar 
que las 15 mil unidades de turbiedad a las 
que seguramente llegará el Combeima 
con los aguaceros en la parte alta de la 
montaña, dañen las tuberías, la bocatoma 
y los tanques. Ese es el límite, es como 
una sentencia, y la única salida es cerrar 
el servicio.    

“Los asentamientos humanos en esta 
cuenca se han acrecentado tanto que los 
resultados son muy graves, a tal nivel, que 
una lluvia de poca intensidad ya produce 
efectos nocivos contra la bocatoma”, 
precisa el ingeniero Salcedo. 

Esto ocurre en tiempos de invierno en 
Ibagué, pero en épocas de largo verano 
o días de intenso sol, hay excesos de 
consumo de agua y los 12 tanques de 
almacenamiento del sistema bajan sus 
niveles aceleradamente de 5 mil metros 
cúbicos a menos de 500 metros cúbicos 
cada uno. Esto genera 
que las 

tuberías se llenen de aire y el sistema debe 
ser cerrado. 
Los 12 tanques tienen capacidad de 
almacenar 39 mil 400 metros cúbicos de 
agua, cantidad que los propios expertos 
del Ibal ya comienzan a reconocer como 
escasa. 
“La demanda de agua de Ibagué viene en 
crecimiento y necesitamos construir otro 
tanque de almacenamiento de 6 mil a 7 mil 
metros cúbicos para cubrir a los usuarios 
de la calle 60 hacia el norte porque hacia 
allá se desarrolla la ciudad”, advierte el 
ingeniero Salcedo.

¿Qué tan viable es una ciudad en la 
que toca cortar el agua porque llueve o 

hace sol? 

Marcela Meñaca, directora de la 
Asociación para el Desarrollo del Tolima 
afirma que el problema del agua en esta 
capital es delicado a la hora de venderla 
como ciudad competitiva y con vocación 
empresarial.  

“Todos sabemos que las autoridades y el 
sector privado estamos haciendo esfuerzos 
en el país para la atracción de inversión y 
turismo, vender la región, pero de nada 
sirven los esfuerzos si no hay un buen 
sistema de servicios públicos”, asegura 
Meñaca. 

Y agrega: “Los servicios públicos son los 
cimientos para erradicar la pobreza y el 

desempleo con inversión empresarial”. 

La ejecutiva advierte que ha escuchado 
voces de profunda preocupación de parte 
de los industriales y empresarios por las 
crisis de agua. “Hace falta planeación 
en los próximos años, hacer las obras 
necesarias, que se le garantice a la ciudad 
y a los industriales el suministro del agua 
en invierno, se requieren soluciones 
prontas”, precisa la directora de la ADT.
Por el hecho de que el acueducto de Ibagué 
funcione mediante el sistema de gravedad, 
el mayor déficit en el suministro lo padecen 
los pobladores de los barrios ubicados en 
los puntos altos de los distritos hidráulicos 
del Ibal. 

De hecho, la empresa tiene identificados 
esos sectores: El Arado es uno de ellos. 
También aparecen la Vuelta del Chivo, 
Entreríos, San Francisco, Pedregal, el 
20 de Julio. En el Centro, de la calle 
Décima a la Quinta, entre carreras Sexta 
y Primera. Hacia el norte, aunque no están 
en partes altas, sufren crisis de agua 
la ciudadela Comfenalco y el San 
Francisco y Aparco. 



Ibagué 46040

En razón a que la mayor parte de la población afectada 
está localizada en el sur de la ciudad y se requiere 
entregar soluciones a los industriales, de ahí surge 
la necesidad de terminar con la construcción del 
acueducto complementario. 

Ya están construidas las bocatomas y el anterior 
gerente del Ibal José Alberto Girón dejó comprada la 
tubería con una inversión de 12 mil millones de pesos 
mediante un polémico proceso licitatorio que estuvo en 
la mira del Zar Anticorrupción.
 
Sin embargo, en el sistema está planteada la 
construcción de un túnel y esa obra, en este momento 
depende, según el Ibal, de un estudio geológico para 
medir el tipo de terreno y de roca en la zona. “No hay 
una certeza completa de la zona, que nos garantice 
que podamos construir ese túnel”, dice el ingeniero 
Salcedo, director de acueductos del Ibal. 

Además, las obras se realizan en el área de influencia 
del volcán cerro Machín y el alcalde de Ibagué, Jesús 
María Botero, asegura que debido a la sismicidad y 
vulnerabilidad son necesarios “estudios más claros y 
actualizados”.

Así las cosas el acueducto complementario no es una 
solución inmediata al problema del agua por lo que se 
abre paso un proyecto a corto plazo ideado por el actual 
gerente del Ibal, Libardo Gutiérrez, que consiste en la 
construcción de una bocatoma 10 kilómetros arriba del 
denominado punto crítico del río Combeima.

Ese sitio crítico, según los análisis del Ibal,  se 
registra en la zona en la que las  quebradas Las Perlas, 
González, Guamal, Plata o Platica, desembocan en 
el río Combeima, cargándolo de altas cantidades de 
sedimentos. Incluso, la Guamal deposita un barro gris 
con grandes niveles de ceniza volcánica.
Cálculos de los directivos del Ibal arrojaron que la 
bocatoma se construirá para una capacidad de mil litros 
por segundo y que tras conseguir los recursos las obras 
deben estar terminadas en el 2011. “La construcción 
de la bocatoma debe durar entre seis y ocho meses”, 
explica el ingeniero Salcedo. 

Lo que plantea el Ibal
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Luis H. Rodríguez Ramírez
Precandidato Liberal Alcaldía de Ibagué

Lo que se muestra en las campañas 
es una feria de propuestas 
individuales de candidatos que 
no movilizan ni las colectividades 
partidarias ni el espíritu de los 
Ibaguereños. Estas propuestas 
se lanzan según se comporten 
los aliados y los electores y su 
diseño programático no pasa de la 

divulgación propagandística, orientada hacia 
la captura del voto, más por el carisma del 
candidato que por el peso de la propuesta 
estratégica. 

Esa ausencia de CONSTRUCCIÓN  
ESTRATÉGICA nos condena a tener el nivel 
de vida que tenemos y que el desarrollo 
de la ciudad no trascienda la frontera ni la 
escala de la pequeña villa del Combeima. 
Hoy es urgente avanzar hacia una propuesta 
que convoque la construcción de una visión 
compartida  cuyo objetivo final es mejorar la 
calidad de vida y el bienestar para todos los 
ibaguereños.  

El camino no es la crítica regresiva de la 
gestión de mandatarios. La cuestión es 
desatar un movimiento ciudadano que 
exprese las aspiraciones por desarrollar 
acciones efectivas para  enfrentar la gran 
deuda social. La cuestión es una nueva 
actitud política, que en cuatro años nos 
posicione firmemente en el camino 
del desarrollo estratégico: continuado, 
sostenible, equitativo y democrático. Y aquí 
el aspecto central es de modelo.

Por eso propongo que se abra un espacio 
amplio, incluyente y participativo sobre 
el modelo de desarrollo para Ibagué, 

la formulación de un plan estratégico. 
Este debe ser un proceso de reflexión-
construcción del conjunto de actores 
sociales que conforman nuestra ciudad,  
para definir el futuro deseado, las bases 
sobre las que se sustentará, y las estrategias 
y proyectos concretos a ejecutar a través del 
tiempo (corto, mediano y largo plazo).

Este plan estratégico debe partir del principio 
que construir ciudad es el respeto por la 
dignidad de las personas, garantizando en 
forma real y efectiva sus derechos; el desafío 

de hoy es reinventar y ampliar los derechos 
ciudadanos y elaborar alternativas de 
modelos de desarrollo urbano distintos.

La alternativa de modelo urbano para 
nuestra ciudad, parte por reconocer que en 
Ibagué conviven dos ciudades. La primera 
ciudad, es la plataforma de servicios, es 
decir, la Ibagué de la movilidad, del espacio 
público, de los servicios públicos, de los 
equipamentos, de la vivienda, etc… la Ibagué 
moderna y atractiva para las empresas e 
industrias, amable con sus ciudadanos, y 
articulada con dinámicas de la región, de 
la nación y del mundo.  La segunda ciudad, 
es la Ibagué social y humana, la ciudad que 
recupera el tejido social, la identidad y el 
orgullo, la Ibagué de la cultura, de la familia, 
del niño , del adulto mayor, del desplazado, 
etc… es decir, la Ibagué tolerante e incluyente 
que cuida la calidad de vida de todos. 

Algunos mínimos a garantizar: la seguridad 
del ciudadano, su familia y su patrimonio, 
mejorar la prestación de servicios públicos, 
captar inversión directa tanto local como 
externa para generar oportunidades 
económicas, un sistema de transporte 
multimodal y eficiente, minimizar el 
impacto ambiental de ruidos  y basuras, 
la construcción  de espacios públicos y 
equipamientos modernos, la necesidad del 
río Combeima y los cerros como referentes 
ambientales. 
Siempre es necesario mencionar que 
más que un mesías, Ibagué necesita un 
motivador… Ibagué necesita creer y tener 
esperanza…  Necesita convicción en que la 
actual coyuntura, más un liderazgo firme 
y participativo, más la renovación de las 
mentes y corazones de los ciudadanos nos 
proyectarán como un nuevo modelo de 
desarrollo en el país. Soy optimista. 

l
Creo que es 
el momento 
de Ibagué, de 
alcanzar un 
pleno desarrollo 
económico y 
social.

de Ibagué
Es el momento
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Corruptos los hay en todas 
partes. En calles, casas, 
cafeterías y oficinas, a 
la entrada de la Alcaldía 
y la Gobernación, o en 
cualquier municipio del 

país o localidad del mundo. En lo privado 
y en lo público. Algunos actúan en lo 
clandestino o con gran sigilo. A otros no 
les incomoda notarse o proceder con 
descaro. Algunos disfrutan de las dádivas 
que les ofrecen, otros con más dignidad las 
rechazan. 

Lo cierto es que todos los conocen, todos 
los ven, todos rumoran a cerca de ellos, 
pero nadie se atreve a pronunciarse y son 
pocos los que se deciden a denunciar. 
Incredulidad, miedo, conveniencia, 
indiferencia o costumbre favorecen la 
corrupción que se evidencia en todos los 
sectores. 

Los casos son innumerables, las 
circunstancias diversas y los protagonistas 
incalculables. El ciudadano es víctima y 
consentidor a veces involuntario, cuando 

se da cuenta de que se están robando el 
dinero del erario, poniendo sobrecostos 
en compras, ofreciendo o recibiendo 
porcentajes por el otorgamiento de 
contratos o realización de los mismos 
sin el cumplimiento de las mínimas 
exigencias o requisitos, tráfico de 
influencias, favorecimiento a terceros, 
nóminas paralelas, publicidad a medios 
sin control y con intereses de tapar la 
corrupción …   

Ante estos hechos  que causan indignación  
general,  se hace  necesario que los 
ciudadanos protesten, porque ante las 
pocas denuncias, la mayoría se quedan en 
largas investigaciones. 

Quienes dirigen estas entidades públicas o 
empresas privadas, así como sus empleados 
y todas las personas que actúan alrededor 
como los  proveedores, los contratistas 
y beneficiarios  deben concientizarse 

Se requieren 
más resultados 
de la Contraloría 
y los  entes 
fiscalizadores 
para que 
detengan a los 
corruptos y se 
tomen medidas 
contundentes 

La corrupción
mucho rumor poca denuncia

c
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de que  las prebendas  y todo hecho que 
cause   detrimento  perjudica y maltrata a 
la sociedad y por esta razón debe castigarse 
con dureza, afirma Pedro Vladimir Bolaños 
Arce, líder social y comunitario, director 
ejecutivo de la Fundación Kalarma, en un 
escrito sobre corrupción. 

Los entes fiscalizadores, afanados en 
mostrar gestión en contra de este fenómeno, 
realizan algunas acciones tendientes a 
ganar la credibilidad ciudadana y disminuir 
el número de denuncias o quejas, que 
el año anterior fueron 189 en el caso de 
Ibagué, según un informe de la Contraloría 
municipal. 

Por ejemplo, en julio pasado fueron 
conformadas nuevas veedurías ciudadanas, 
entre ellas: a la obra del Viaducto del 
Éxito, el proyecto Pueblito Tolimense y 
seguimiento al Plan de Desarrollo “Porque 
Ibagué está primero” 2008-2011. 

Hay otras como la veeduría de vigilancia 
y seguimiento a la contratación de la 
U.S.I;  la de control al manejo de los 
residuos sólidos y la de la remodelación y 
adecuación de las plazas de mercado. 

La Contraloría informó que con esto se han 
generado beneficios para el Municipio, pues 
se registran cada  vez  menos denuncias 
y quejas por conocimiento del ejercicio 
del Control Fiscal y las competencias de 
cada entidad del Estado, y se han hecho 
correcciones por parte de contratistas, 
entre otros logros. 

Pero la gente a pesar de su pasividad, 
espera más que funciones de advertencia, 
hechos que generen credibilidad e inciten 
a los ciudadanos a denunciar y a no ser 
permisivo con la corrupción. 

Pero es que son los órganos de control los 
que primero están en el ojo del huracán o 
en la picota pública. En el caso de Ibagué, 
la elección de Contralor y Personero 
Municipal generó varios escándalos y 
denuncias que a pocos meses de terminar 
el período de los elegidos, aún no han sido 
fallados. ¿Y si la sal se corrompe, qué 
podemos esperar de quienes no tienen el 

deber legal de investigar y castigar?

Para Bolaños Arce, las acciones de 
prevención como estrategia combinada con 
la educación del servidor público, genera 
un ambiente en el cual la honestidad se 
convierte en norma social. 

“El comportamiento normal de un 
funcionario público debe ser estandarizado, 
exigiendo de cada uno de ellos compromiso 
objetividad, integridad, honestidad, 
liderazgo y así empezar a romper ese 
paradigma de que todo lo público tiene que 
ver con corrupción y fraude”. 

Pedir que este delito sea castigado con 
mayor dureza debe ser un arma de coacción 
para evitar que el delito siga aumentando 

tan dramáticamente en todas las esferas de 
este país, porque la impunidad motiva al 
fraude y la corrupción” puntualiza. 

Sin embargo, otros opinan que el 
problema es estructural y se genera por la 
conformación del poder político. De ahí 
que las veedurías ciudadanas, conformadas 
por líderes ciudadanos y comunitarios con 
militancia política; los órganos de control 
municipal, elegidos por los concejales; y la 
misma Procuraduría Provincial y Regional, 

designada a dedo por un Procurador que le 
debe su elección a los Senadores, termine 
haciendo favores políticos o persiguiendo 
a quienes van en contra de los intereses 
partidistas de su mentor político.
Un problema de nunca acabar y un círculo 
vicioso que nos tiene abrumados por la 
problemática social que genera la mala 
inversión o dilapidación de los recursos 
públicos y que tan igual o mayor daño le 
ha causado al país, como la violencia o la 
delincuencia organizada. 

La educación 
es preventiva 
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Espacio Público:

Tras largas negociaciones 
y una inversión millonaria 
en infraestructura para la 
reubicación de ambulantes, 
la situación en las calles del 
centro de la ciudad y las plazas 
de mercado es alarmante y 
los propietarios de almacenes 

están desesperados ante la invasión del 
comercio informal, sin que se haya logrado 
el objetivo del fallo que ordenó a la Alcaldía 
la recuperación del espacio público.

La acción popular fue presentada el 16 
de septiembre de 1999 por el Procurador 
Provincial de la época, Jorge Enrique 
Cardoso. El 17 de febrero de 2000 el 
Tribunal Administrativo del Tolima 
impartió la orden al Municipio y el fallo 
fue confirmado por el Consejo de Estado el 
4 de agosto del mismo año.

Han pasado cuatro administraciones desde 
entonces pero las medidas adoptadas no han 
sido suficientes y no han dado resultados. 
Basta salir a las calles para darse cuenta 
que en el centro siguen proliferando los 
ambulantes y que buena parte de las áreas 
que ya se habían recuperado para el uso de 
los ciudadanos fue tomada nuevamente por 
el comercio informal.

La ex alcaldesa Carmen Inés Cruz apeló 
el fallo que después confirmó el Consejo 
de Estado, correspondiéndole al ex alcalde 
Jorge Tulio Rodríguez presentar el plan de 
manejo para la recuperación del espacio 
público a corto, mediano y largo plazo. 

A corto plazo implementar los operativos 
de recuperación de las calles invadidas; 
a mediano plazo estructurar la Oficina de 
Espacio Público, modificar el Código de 
Policía e iniciar el proceso de confianza 
legítima; y a largo plazo la reubicación en 
el Centro Comercial de la 19 y Chapicentro, 
la adecuación de las plazas de mercado, el 
cambio de las casetas por módulos para 
los revisteros y el mobiliario urbano en los 

paraderos de buses.
El comercio organizado aportó una 
sobretasa por una única vez del 10 por 
ciento, alrededor de 1.350 millones de 
pesos y con la plata de un fondo que creó 
la Alcaldía se invirtieron cerca de 2 mil 
millones de pesos para la compra del lote del 
Centro Comercial de la 19 y la adecuación 
del segundo piso de Chapicentro.

Se hicieron tres censos y al final del proceso 
de confianza legítima 600 personas fueron 
carnetizadas y se les entregaron chalecos, 
luego se hizo el sorteo y la adjudicación 
de los locales en los centros comerciales 
donde cabrían 350 vendedores y el resto en 
los puestos de las plazas de mercado y las 
casetas que fueron relocalizadas.

Hoy en el Centro Comercial de la 19 que 
fue construido en la administración del ex 
alcalde Rubén Darío Rodríguez solamente 
hay 14 vendedores, mientras el segundo 
piso de Chapicentro se encuentra vacío, y 
el reguero y el desorden predomina en las 
plazas de mercado y en la carrera Tercera.
“Esta es la única ciudad del país que tiene 
un fallo que da herramientas al Alcalde 
para organizar el espacio público y no se ha 
logrado”, dice el director de Fenalco Edgar 
Rodríguez.

En julio de 2008 la Procuraduría Provincial 
promovió un incidente de desacato contra 
la Alcaldía para garantizar el cumplimiento 
de la acción popular, y el jefe de la 
administración municipal estuvo a punto 
de un carcelazo.

t
posibilidad frustrada
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El Tribunal Administrativo le concedió 
un término de seis meses al alcalde 
Jesús María Botero con el ánimo de 
brindarle la oportunidad que tuvieron las 
administraciones anteriores de ejecutar su 
plan de actividades.

Cumplido ese término, el 30 de noviembre 
del año pasado el Tribunal decidió absolver 
al mandatario teniendo en cuenta las 
gestiones adelantadas 
por su administración 
encaminadas a la 
recuperación del 
espacio público. Entre 
ellas, la contratación 
de las obras de 
remodelación del 
Centro Comercial de la 19 y el traslado 
allí de la Oficina del Sisbén, capacitación 
de los vendedores ambulantes y las 
consabidas campañas de cultura ciudadana 
y los operativos de recuperacion.

Sin embargo, el propio director de Espacio 
Público y Control Urbano de la ciudad, 
Camilo Delgado, reconoce que en materia 
del respeto del espacio público en la ciudad 
“estamos perdiendo la materia”.
Los vendedores son muy versátiles, 
ejercen la competencia desleal, se adaptan 

fácilmente a las temporadas, incluso 
en las mesas de espacio público se ha 
conocido de vestier de ropas en plena vía 
pública; las multas no han funcionado, 
las sanciones pedagógicas son un saludo 
a la bandera, la gente sigue comprando 
en la calle y lamentablemente no estamos 
acostumbrando a esta situación en Ibagué.
Aceras intransitables, miedo de andar 
en la calle y disminución de las ventas 

del comercio formal son algunas de las 
consecuencias palpables del desorden 
urbano principalmente en la carrera 
Tercera y las calles aledañas a las plazas 
de mercado, donde es evidente el deterioro 
del espacio público.

Para los comerciantes de estos sectores 
el problema se ha ido agravando y los 
operativos de la administración no son 
constantes en el tiempo. De hecho, de los 
50 policías que se contrataron solo hay 11 
disponibles y la Oficina de Espacio Público 

es en realidad una sola persona.

“El fallo dice que no se debe violentar el 
derecho al trabajo, pero hay suficientes 
locales desocupados en los centros 
comerciales y las plazas; un Alcalde serio 
debería cumplir con una salida de ejercicio 
sano de autoridad, que es lo que ha faltado”, 
señala Edgar Rodríguez.

En esta permisividad 
con los vendedores 
ambulantes y las 
pequeñas mafias 
que controlan el 
espacio público del 
centro y las plazas, 
la percepción que se 

tiene es que hay un trasfondo de carácter 
político que presiona a los alcaldes a no 
actuar.
Actualmente la Alcaldía y la Policía 
rinden informes mensuales al Tribunal 
Administrativo del resultado de las 
actividades adelantadas en cumplimiento 
de la acción popular. 
Lo ordenando en el fallo no se ha cumplido 
y para darse cuenta de ello los magistrados 
solo tendrían que salir, caminar o darse un 
‘tercerazo’ por el centro de la ciudad. El fallo 
entonces está en la cancha de la justicia. 

Once años después de la Acción Popular que 
ordenó al Municipio la recuperación del espacio 
público del centro de Ibagué y las plazas de 
mercado, en vez de avanzar se está retrocediendo.
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Se destapó ‘Chucho’
A punto de cumplir tres 
años al frente de la 
Alcaldía, el mandatario 
de Ibagué, Jesús María 
Botero, se refiere a los 
principales problemas 
de la ciudad: desempleo, 
inseguridad, crisis de 
agua, espacio público y 
corrupción. Defiende sus 
logros, habla del proceso 
electoral y se refiere duro 
al jaramillismo.

Por Miguel Herrera Arciniegas

Vestido con camisa de rayas 
azules, jean azul y zapatos 
negros de piel, el alcalde  de 
Ibagué, Jesús María Botero 
(afectivamente llamado 
‘Chucho’), se levanta de 

un gran sofá ubicado en el mejor lugar de 
la sala de una casa en el exclusivo sector 
de Calambeo. 

Saluda apretando duro la mano y 
antes de sentarse de nuevo en el 
cómodo mueble lanza una frase con 
la que rompe el hielo: “pregunte de 
lo que quiera, de todos los temas, sin 
miedo”.

Y así fue. En una entrevista que duró 
más de una hora el mandatario sentó 
su posición sobre temas espinosos 
como los principales problemas que 
salpican al municipio. 

¿Qué diferencia encuentra entre la 
Ibagué de hoy y la que recibió hace casi 
tres años?
Una ciudad orientada en un proceso de 
planeación, con una visión clara y con 
un programa de mediano y largo plazo. 
Estadísticamente mirando las cifras de 
cómo recibimos la ciudad, podemos decir 
que hemos avanzado.

¿Si el presidente Santos le dice Alcalde de 
qué se siente orgulloso, qué es lo mejor 
que ha hecho, usted qué le responde?
Primero la educación. Los 10 ejes 
estructurales del programa de desarrollo 
tienen relación con la educación. 
Tener 65 mil niños y niñas estudiando 
gratuitamente, repartir 41 mil desayunitos, 
apoyar con subsidio de transporte al niño 
del sector rural, la construcción de dos 
mega colegios, más la ampliación de la 
cobertura, la calidad y 
la oportunidad, 
me hace sentir 
orgulloso.

¿ A l g u n o s 
alcaldes del 

país tienen 

grandes proyectos de infraestructura 
para mostrar. Cuáles son los suyos?
Sin duda la parte hospitalaria, los mega 
colegios, los jardines sociales, el tecno 
parque, pero el gran punto de una obra es el 
de la intersección de la glorieta del Éxito, 
con una inversión de 17 mil millones.
 
¿Por qué invertir 17 mil millones en ese 
proyecto? 

Los ibaguereños lo necesitan 
en términos de movilidad y de 
infraestructura. No es solo una mole de 
cemento sino el referente de la modernidad 
de la ciudad. Es un puente urbanístico y lo 
vamos a hacer con cero valorización.

Un grave problema es el caos del agua. 
Sin agua se afecta la competitividad, el 
desarrollo… ¿Cuál es la política estatal 
para acabar con las crisis del agua? 
Tenemos unos fenómenos ambientales que 
se desbordan. La ola invernal es fuerte 

y es de todo el país, en Cúcuta 
también colapsaron. El río 

Combeima ha superado 
turbiedades de 30 mil 
unidades y no puedo ser 

tan irresponsable 
de permitir 

que un 
r í o 

v

“La reelección no me trasnocha”
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ingrese así a la planta de tratamiento. 

¿Y el Ibal, el directo responsable qué?
Tanto la gerencia como la parte operativa 
están en plan de choque permanente contra 
las contingencias. Ya estamos trabajando 
en la captación alterna más arriba de 
la quebrada el Guamal, que son unos 8 
kilómetros. Eso nos da la posibilidad de 
tomar el agua más arriba de las quebradas 
que nos están causando los daños. 

¿Hay plata para ese plan?
Es un proyecto en el que vamos a llamar 
al orden nacional, pero tenga la certeza 
de que vamos a conseguir los recursos. 
En invierno podremos cerrar abajo y abrir 
arriba. Es una idea del actual gerente 
Libardo. 

¿Qué pasó con el sonado acueducto 
complementario?
Se están haciendo los análisis técnicos, 
más que financieros sobre la consistencia 
de los terrenos. No voy a dar un aval de 
iniciar la instalación de las tuberías que 
compró el anterior gerente hasta tener 
claro el concepto de un geotécnista sobre 
la consistencia de los terrenos por los que 
va a pasar la conducción.

¿Cómo así, ya no existían estudios sobre 
ese proyecto?
Han emitido estudios pero no con mucha 
claridad. Los ha venido realizando el 
actual gerente  y en eso sí que tenemos que 
ser muy juiciosos porque el Machín nos 
cambió el panorama.

¿Por qué el Machín?
Hay que actualizar esos estudios por el 
impacto sísmico de la zona debido a la 
vulnerabilidad volcánica del Machín que 
durante los últimos meses se ha acentuado. 
Tengo que ser responsable con mi ciudad 
al tomar una determinación. 

¿Qué pasó con los 20 mil millones del 
empréstito que dejó el ex alcalde Rubén 
Darío Rodríguez para ese acueducto?
Una parte de ese dinero se destinó a la 
construcción de la bocatoma, otra para 
los estudios y una más para la compra 

de los predios. 

Pasemos al desempleo. Estábamos en el 
octavo lugar, ahora caímos al tercero. 
¿Qué está pasando?
Si bien es cierto aplicamos políticas 
que han disminuido la informalidad y que 
han generado empleo, debemos entender 
que ha habido un problema económico 
nacional severo e Ibagué no es ajeno. Las 
tasas de desempleo son muy altas en todo 
el país. Esto es cíclico. 

¿Cómo demuestra su administración que 
ha generado empleo?
Primero en obras: El puente de la 
intersección del Éxito; los dos mega 
colegios cada uno con una inversión de 
8 mil millones de pesos; los dos jardines 
sociales, uno en la comuna nueve y el 
otro en la comuna 11, en la Martínica, 
cada uno de 4 mil millones de pesos; 
las obras de la malla vial en muchos 
sectores; el Tecnoparque; los trabajos en 
el estadio Manuel Murillo Toro, la central 
de urgencias y lo que viene generando el 
centro hospitalario de los barrios del sur. 
   

¿Solo en obras de infraestructura?
En este momento con la herramienta de los 
impuestos de industria y comercio y predial 
estimulamos que las empresas generen 
su punto ancla. Pero hay otra: El trabajo 
muy grande de la Secretaría de Apoyo a la 
Gestión de generar los laboratorios micro 
empresariales con lo que le damos duro a 
la informalidad.  
  
¿Alcalde, sigue el problema de la 
inseguridad?
De mi parte creo que hoy se respira un 
ambiente más tranquilo, es una tarea 
que hemos empezado y que debemos 
finalizar. Logramos articular esfuerzos 
con la Policía, DAS, Fiscalía, Ejército y la 
comunidad contra la delincuencia. Las 10 
estrategias son noticia nacional y vamos a 
seguirlos persiguiendo.

¿Sin  embargo los robos continúan y la 
percepción de inseguridad sigue?
En el último consejo de seguridad de 
septiembre vimos que con las medidas 
las cifras de hurtos comunes, hurtos 
a comercio, hurtos a residencias y los 
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homicidios bajaron en porcentajes 
altísimos. El acumulado del año comenzó 
el declive.  

¿Alcalde no queda la frustración de que 
esas medidas se debieron tomar mucho 
antes, por qué hasta ahora?
Mire, las comparaciones son odiosas, 
pero evaluemos lo que dijo el analista de 
seguridad Alfredo Rangel en su columna 
de Semana,  cuando afirmó que pasamos de 
la seguridad democrática a la inseguridad 
ciudadana. Las acciones delincuenciales de 
las grandes ciudades 
se trasladaron a las 
intermedias. 

¿Hay información 
de que los llamados 
‘traquetos’ de 
Medellín, Bogotá 
y el Eje Cafetero se están trasladando a 
Ibagué?
Los organismos de inteligencia están 
juiciosos trabajando en ese tema, pero por 
obvias razones no puedo comentar.  

Alcalde ya han pasado 10 años de aquella 
providencia que reclamaba el espacio 
público, pero a la fecha sigue el caos en 
la ciudad.

Trabajamos con la Policía y con la 
formalización del empleo. A los laboratorios 
micro empresariales los queremos asociar, 
armar cadenas productivas para llevarlos 
a la formalidad. Entiéndase que debemos 
tener más pie de fuerza policial y no puedo 
sacar a toda la Policía a la (carrera) Tercera.   

En  las plazas de mercado siguen los 
regueros…
Eso es como un yo-yo: llega la Policía y 
desaparecen, se va la Policía y regresan. 
Es grave que personas que tienen puestos 
adentro salen a vender afuera. A través de 
Infibagué estamos generando espacios para 
que ellos no se salgan. 

Alcalde, la corrupción es una plaga 
y se habla que hay corrupción en su 
administración. ¿Usted qué sabe?
Estamos con todo el equipo con las puertas 

abiertas para que los organismos de 

control revisen nuestras actuaciones. Eso 
sí, tenemos claridad en que el corrupto se 
tiene que ir y lo denunciaremos. 

Pero usted y su equipo cercano tienen 
investigaciones…
Como todo funcionario público tenemos 
procesos, pero hasta el momento ninguno 
ha fallado en contra de la administración. 

La revista Cofradía denunció que en la 
pasada época electoral la Alcaldía repartió 
5 mil millones de pesos en 500 contratos. 
¿Qué tiene que decir al respecto?
No, que me lo demuestren y lo denuncien. 
Decir un número es muy fácil. Una 
administración no se puede parar en época 
electoral, ni el Ibal, ni el hospital. La norma 
no dice que no se puede contratar, hay que 
cumplir con rigor una ley de garantías. 

Un sector de los ingenieros afirma que 
para adjudicar contratos en la Alcaldía 
exigen el pago del 20 por ciento del valor. 
¿Usted qué sabe del tema?
Falso, totalmente falso. Que hagan las 
denuncias si es así. Invito a esos ingenieros 
a que pongan inmediatamente la denuncia, 
urgente, que nos den los nombres de los 
funcionarios que les están pidiendo ese 20 
por ciento. 

El presidente Santos insiste en la 
reelección inmediata de alcaldes y 
gobernadores. ¿A usted le suena?
Anticipadamente le digo que es un 
derecho que se les debe dar a los alcaldes 
y gobernadores. Es una bonita oportunidad 
para que el ciudadano premie al que lo ha 
hecho bien y castigue al malo.

¿A usted lo tienta la reelección?
Es un tema que no me trasnocha. 

¿Los jaramillistas 
afirman  que usted es 
un alcalde ingrato, 
que no les cumplió?
Lo que me interesa a 
mí es la gratitud de 
mi pueblo, con los 
545 mil habitantes. 

Tengo gratitud y reconocimiento a mi 
partido Liberal al cual pertenezco, pero 
tengo un compromiso con la ciudad.

¿Cómo van las relaciones con Jorge Tulio 
Rodríguez?
Totalmente al margen, no tenemos hoy en 
día ningún tipo de relaciones.

¿Están rotas las relaciones con el ex 
alcalde, nada de nada?
No rotas, pero con el doctor Jorge Tulio 
hace mucho que no dialogo. No me 
interesan sus aspiraciones políticas.

¿Y con Luis H, con él sí?
Estoy al margen de todo vínculo político 
porque la ley no lo permite y debo ser 
transparente.

¿Bueno, también se dice que sería 
Ricardo Ferro?
A todos los respeto como seres humanos y 
les deseo la mejor suerte.

¿De uno a 10 cuánto se califica?
Que me califique la gente, yo no me 
califico.

¿Se siente buen alcalde?
No, me siento un hombre comprometido 
con mi ciudad, las 24 horas. 

Reelección: “Es una bonita oportunidad para que 
el ciudadano premie al que lo ha hecho bien y 
castigue al que lo ha hecho mal”.
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Nadia Karolina
historia de una hazaña

Por Camilo Pinto
El título de Gran Maestra 
Internacional de Ajedrez 
se equipara a ganar la 
Copa Mundo de fútbol o 
una medalla de oro en los 
Juegos Olímpicos. Esa 

es la magnitud de la hazaña alcanzada por 
la ibaguereña Nadia Carolina Ortiz hace 
unas semanas en la olimpiada mundial de 
ajedrez en Kanthy-Mansiysk, Rusia.
Nadia es la primera gran maestra 
internacional del ajedrez en Colombia tras 
62 años de existencia de la Federación 
Colombiana del deporte ciencia. Este 
triunfo ha sido hasta ahora el punto más 
alto en su carrera ya que con ella solo 
cuatro tableros en Sudamérica han tenido 
este honor: la venezolana Deis y Cori, 
la ecuatoriana Ana Bravo y la argentina 
Claudia Amura.
“Es un hecho que no tiene calificativos, no 
podría expresar lo que siento con palabras, 
siento que puedo tocar el cielo con las 
manos”, sostiene la ibaguereña de 23 años 
en diálogo con Cofradía.

El triunfo llegó en Kanthy-Mansiysk Rusia, 
luego de casi dos horas de partida, en la 
jugada numero 21. Nadia, de una defensa 
siciliana, sacrificó un alfil para desmantelar 
las defensas del rey de su contendora 
Sabrina Vega. La victoria en Europa le 
significó 40 puntos en el acumulado la 
WGM que le permiten alcanzar el título de 
Gran Maestra Internacional.

De la joven tolimense hay mucho que 
contar. Nadia inició su carrera a los cinco 
años. Al principio no le iba muy bien, 
participó en el primer torneo nacional en 
Zipaquirá (Cundinamarca) donde ocupó 

el último puesto, pero su constancia y 
disciplina la llevaron a obtener excelentes 
resultados. 
En 1992  alcanzó el noveno puesto en el 
mundial de España y posteriormente se 
erigió como gran figura del deporte ciencia 
en olimpiadas, torneos internacionales y 
los primeros lugares en los mundiales de 
ajedrez en Oropesa, en España, Rusia e 
Italia. 
“Todo lo que soy se lo debo a mi padre, 
a su esfuerzo y a Dios porque me 
ha dado un talento especial que 
he sabido cultivar desde muy 
joven”, añade la ajedrecista.
A los 18 años en su pasaporte 
ya no había espacio para más 
sellos 
¿Cómo se describe Nadia?: 
“Soy una jugadora 
agresiva, admiro 

profundamente a la húngara Judith Polgar 
y creo que un peón puede ganar solo una 
partida, pero no un campeonato”. 

La ajedrecista sabe que su vida ha sido 
difícil pero ama lo que hace sin pensar 
mucho en el futuro. 

“Por ahora quiero estudiar, no sé qué vaya 
a pasar con el ajedrez. El logro de Gran 
Maestra Internacional es muy grande, 

pero estoy enamorada también de mi 
carrera, no puedo dejar de estudiar, 

tampoco puedo dejar el ajedrez. 
Apenas estoy asimilando todo 

esto”, precisa Nadia. 

e
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Santiago Cruz,
talento puro

‘Sólo hasta hoy’, ‘Sentidos’ 
y ‘Cruce de caminos’ 
han definido el camino 
artístico de Santiago 
Cruz en seis años. 
La nominación a los 
Grammy Latino, a los 
Premios 40 Principales en 
España y un disco de oro 
por las ventas de ‘Cruce 
de Caminos’ lo catalogan 
como el artista del año 
en Ibagué.

Santiago Cruz toca una 
guitarra y se transporta 
a lo más profundo 
del sentimiento. Este 
instrumento, con cuerpo 
de bella mujer, ha sido 

su compañía inseparable a la hora de 
transformar sus pensamientos en letras de 
canciones. O como él lo dice: “La guitarra 
es mi amor musical exclusivo!”.
Santiago Cruz nació en Ibagué, la ciudad 
que le marcó su camino de artista, en la que 
encontró el talento que le ha permitido en 
seis años grabar tres álbumes con el sello 
de canciones que surgen de su inspiración 
y su alma.
Los logros alcanzados por Santiago Cruz en 
el último año son históricos para un artista 
ibaguereño. Nominación a los premios 
Grammy Latino, ha sido nominado por 
segundo año consecutivo a los Premios 40 
Principales 2010 en España como mejor 
artista y su producción ‘Cruce de caminos’, 

editado por Sony Music, ya es disco de oro 
en Colombia. Algo espectacular. 
A las puertas del concierto del 13 de 
noviembre que lo  lleva de nuevo con su 
música a la capital tolimense, Cofradía 
habló con Santiago Cruz y lo destaca  
como el artista ibaguereño más importante 
del año. 

¿Qué diferencia musical hay entre su 
primer álbum ‘Solo hasta hoy’ y ‘Cruce 
de caminos’?
Hay 6 años entre uno y otro, y un disco, 
Sentidos, en la mitad. Pasan muchas cosas 
en la vida de un ser humano en 6 años, soy 
otro y se ve reflejado en la música, sobre 
todo porque tengo la particularidad de 
reflejar cada estado mental y emocional 
en mis trabajos, así que hay bastantes 
diferencias.

¿Cómo ha hecho para evolucionar tanto 
y posicionarse en el último año gracias a 
‘Cruce de caminos?
Ésta carrera es un eso exactamente, una 
carrera, y de largo aliento, y he entendido 
que cada cosa llega a su tiempo justo. He 
ido entendiendo también que debo ser 
coherente y constante para lograr lo que 
quiero, y ese sostenimiento en esa posición 
es lo que ha hecho que ‘Cruce de caminos’ 
sea lo que es hoy.

¿Cómo se ha sentido con todo el éxito 
que ha alcanzado gracias a este trabajo 
discográfico con esfuerzo de varios años?
Me siento orgulloso de camino recorrido, 
me siento agradecido a Dios y a la vida por 
permitirme ir logrando mis sueños, pero 
por encima de todo me siento afortunado 
de haber cruzado con unas personas muy 
especiales, unos ángeles, que me guían y 

me acompañan paso a paso.

¿Un artista nunca está satisfecho con sus 
logros. Qué viene a nivel internacional, 
hacia dónde se proyecta luego de las 
nominaciones a los Grammy Latino, a 
los Premios 40 Principales en España y 
después de obtener el disco de oro? 
Mi proyección debe ser como resultado 
de un trabajo realizado en mi país, y del 
cual estamos orgulloso todo el equipo de 
trabajo, incluido Sony Music por supuesto. 
Mi meta y mi trabajo ahora se concentran 
en ampliar el auditorio, que la música siga 
su curso natural y que sea ella quien me 
lleve a donde me quiera llevar.

¿Sus canciones se inspiran en algún 
artista, alguna banda en particular? ¿Con 
quién le gustaría compartir escenario?
Yo sueño con compartir un escenario con 
Jorge Drexler, para mí es el artista más 
relevante de la música en español en la 
actualidad, y desde hace varios años ya. 
Ahora, me encantaría hacer un show junto 
a mi amigo Fonseca, es una asignatura 
pendiente que seguro se nos cumplirá.

¿Hay algo que le moleste del ingreso al 
salón de la fama, de ser celebridad?
Disfruto de cada uno de los componentes 
de éste momento, de todo trato de aprender 
y todo lo recibo como parte de estar 
cumpliendo un sueño.

¿Cuál fue el primer instrumento que lo 
enamoró?
La guitarra es mi amor musical exclusivo! 
Aunque algún día me sentaré y le sacaré 
alguna nota decente a un piano.

¿A Santiago Cruz qué lo emociona?

s



Me emocionan muchas cosas, me emocionan 
las hazañas deportivas, los logros que incluyen 
una armonía física y mental absoluta me 
sobrecogen. También los reencuentros, me 
parecen situaciones extremas emocionalmente 
hablando.

¿A Santiago Cruz le han 'Firmado sentencia'?
Mucha gente firmó sentencia antes de tiempo, 
y desde sus posiciones de poder quisieron que 
cambiara el tipo de música que yo siempre hice 
y hago, ahora la cosa es diferente.

¿Cuál es la canción que lo identifica, lo 
emociona y que escucha constantemente?

Ahora mismo hay una canción, de Jorge Drexler 
precisamente, que me llena de emoción, se 
llama ‘Sea’ y una frase dice "Ya está en el aire 
girando mi moneda, y que sea lo que sea".

¿Quién y qué elemento lo ha acompañado 
siempre en sus giras, lo que nunca deja?
Mi iPod, no lo dejo nunca. Alimento mi alma 
permanentemente con música!

Sobre su autógrafo. ¿Qué tan difícil fue 
crearlo?
No creé un autógrafo, tenía una manera de 
firmar corta que se volvió la que uso cuando 
alguien quiere que le firme algo, pero no fue 
"creado" como autógrafo.

¿Cuando viene a Ibagué a dónde va siempre y 
quiénes son sus parceros en la ciudad?

Voy donde estén mis amigos, tengo varios 
de mis grandes amigos de infancia que 
están viviendo en Ibagué y cuando estoy 
allá procuro pasar la mayor cantidad de 
tiempo con ellos y con mi familia.

¿En qué barrio de esta capital nació 
y se crió?
Mi primera infancia la pasé en 
Cádiz, conservo recuerdos 
maravillosos de esa época y 
los plasmé en una canción 
de mi primer disco que se 
llamó "Aquellos días que 
viví", y luego viví en el 
Centro, en la 4a con 11 
hasta que viajé a vivir 
a Bogotá. Mi meta ahora 

se concentra 
en ampliar el 
auditorio, que la 
música siga su 
curso natural y 
que sea ella quien 
me lleve a donde 
me quiera llevar.

Ibagué 460
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¿cómo me lo han tratado? 
Don Jesusito: 

Doña Marina: ¿Cómo 
está usted? Era el saludo 
que le daba Jesús Antonio 
Bejarano Ávila a su ma-
dre, cuando luego de pro-
longadas ausencias por el 
trabajo, llegaba a su casa 
de Villa Teresa en Ibagué. 

Don Jesusito: ¿Cómo me lo han tratado? 

Le respondía cariñosamente ella... 

Más de una década después, con el ca-
bello completamente cano por el paso de 
los años, su caminar pausado y la tristeza 
de una madre que nunca olvida a su hijo 
muerto, doña Marina recuerda que lo bau-
tizaron con el nombre de Jesús, porque na-
ció un 24 de diciembre. 

Y como dicen que los nombres tienen rela-
ción con la personalidad, tal  vez por esto, 
Jesús Antonio creció como  un ser amante 
de la paz, cordial, tranquilo, de buen humor 
y enamorado de la vida, esa misma que el 
15 de septiembre de 1.999, un desconoci-
do le arrebató, cuando se dirigía a dictar 
una clase de economía en la Universidad 
Nacional. 

d
Once años después de su muerte, es triste para la familia de Chucho Bejarano, 
protagonizar el olvido de la sociedad. Cofradía quiere hacer un homenaje a la 
memoria de este ibaguereño.
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“Si me matan me joden” fue la frase que 
en varias ocasiones y de manera jocosa le 
dijo Chucho,  a su hermano mayor, Alber-
to. Aunque mantenía  un trato sin diferen-
cias con sus cuatro hermanos (dos hombres 
y dos mujeres), Alberto era la persona con 
quien compartía temas de política y pro-
blemática del país.
 
“Los últimos meses fueron graves. Él se 
consideraba en peligro. Sentía que alguien 
lo seguía, pero realmente no creyó en la 
posibilidad de la muerte. Es como cuan-
do uno piensa que a los demás les puede 
pasar pero a uno no” dice con un halo de 
nostalgia. 

Y como él mismo lo pronunciara, “lo asesi-
naron y se jodió”, señala Alberto. 
“Hubiera sido gobernador, seguramente 
un buen gobernador interesado en el cam-
po y en la paz. Aunque no era una idea 
madura, era un propósito que Chucho ya 
contemplaba” comenta. Siempre fue buen 
estudiante, pero por su rebeldía (buena re-
beldía) lo echaron del colegio San Simón y 
terminó su bachillerato en el colegio Toli-
mense de Ibagué. 

Llegó a ser Economista de la Universi-
dad Nacional de Colombia, obtuvo el tí-
tulo de maestro en desarrollo económico 
de la Universidad de Carolina del Norte. 
Fue miembro de número de la Academia 
colombiana de ciencias económicas y pro-

fesor de la Universidad Nacional de Co-
lombia, en donde llegó a ser decano de la 
Facultad de ciencias económicas.
 Era analista y ensayista, a lo largo de mu-
chos años elaboró una extensa obra con 
escritos sobre economía, violencia y paz, 
resolución de conflictos y variados temas 
sobre ciencias económicas, como: ‘En-
sayos de historia agraria colombiana’ ‘La 
economía colombiana en la década del se-
tenta’ ‘Una agenda para la paz’ y  ‘Lecturas 
sobre economía colombiana’, entre otras. 

Experto en la resolución de conflictos, fue 
consejero de paz en los gobiernos de Vir-
gilio Barco y César Gaviria, así como ac-
tivo participante en las negociaciones con 
las guerrillas. También fue presidente de la 
Sociedad de agricultores de Colombia. 

Aspiraba a ser ministro. “Una vez se ru-
moró que iba a ser nombrado en la cartera 
de Defensa y su primera reacción  cuando 
le conté estando él fuera del país, fue: De 
una acepto”.     

Su muerte
El 5 de septiembre de 1.999, fue la última 
vez que doña Marina y Amalia vieron con 
vida a Chucho. Ese día llegó a la 1:00 de 
la tarde, de afán porque su amigo Álvaro 
Hernández lo iba a llevar en carro a Bogo-
tá. Almorzó pescado, su plato favorito, y 

aunque siempre pedía tinto luego, ese día 
no lo hizo porque su compañero lo espera-
ba a las 2:00 de la tarde para viajar.
 
El 15 de septiembre, la fecha fatal, sin una 
explicación, doña Marina estuvo muy tris-
te y con Jesús Antonio en el pensamiento. 
“Andaba sin escoltas, porque no ejercía 
en el momento cargos públicos, pero pi-
dió por escrito seguridad al Estado. Sentía 
que lo seguían, incluso el día anterior a su 
muerte le dañaron una llanta a su carro”. 

Al caer la tarde, una llamada telefónica 
dio el primer aviso a Amalia: “Le hicieron 
un atentado a su hermano…”. “Prendí el 
televisor, miré RCN y estaba Jorge Alfre-
do Vargas como reportero, transmitiendo 
la noticia desde el lugar de los hechos. Él 
confirmaba que Chucho estaba muerto”. 

Once años después les duele la indiferen-
cia, el olvido. “Es un defecto de la socie-
dad” señala Alberto Bejarano, quien mani-
fiesta que durante los primeros años luego 
del crimen, se habló de crear la cátedra Je-
sús Bejarano para rescatar el pensamiento 
de su hermano, pero todo quedó en sueños. 

Como a sus parientes, a Chucho le dolía 
la indolencia, la pasividad, el conformismo 
del Tolima; la mala suerte del departamen-
to con su dirigencia, la deshonestidad en lo 
intelectual y en lo moral. 

Impunidad  
Una vez se conoció la noticia del homicidio, unidades de la Policía Judicial y el Cuerpo Técnico de 
Investigaciones de la Fiscalía desplegaron un amplio operativo en inmediaciones de la Universidad 
Nacional, cuatro fiscales de la Unidad de Vida asumieron de inmediato la investigación, 50 inves-
tigadores fueron repartidos entre la clínica Palermo y el Alma Mater... Pero hoy, 11 años después 
no se sabe a ciencia cierta quién fue el autor del asesinato.  

“Lo que sabemos es lo que publican las noticias. Sabemos que Carlos Castaño desmintió la versión 
sobre ser el autor del crimen...todo apunta a que fue un crimen de Estado, 

pues fue la misma cosecha de Jaime Garzón, de Álvaro Gómez, de Pizano…
pero sabemos que en el momento menos pensado eso se tiene que saber” 

dice Amalia. 



En boxeo y en política 
existen categorías 
establecidas por 
una tasación física o 
apreciativa. El boxeo 
tiene 17 categorías 

debidamente reglamentadas con base en 
el peso corporal del sujeto (por ley física 
el peso influye en la potencia de pegada), 
siendo las superiores, pesado y crucero y los 
allí alistados deben bascularse sobre las 190 
libras; las inferiores son, minimosca y paja, y 
el peso de los allí inscritos debe ser inferior 
a 108 libras. En política es difícil identificar 
categorías, pues no están regladas, cosa que 
debería hacerse prontamente ya que por 
ley sociológica el peso político específico 
determina la contundencia (calidad) de las 
orientaciones, los liderazgos, las decisiones 
y los resultados. Sugerimos entonces que se 
establezcan, al menos en dos, las categorías 
políticas: peso pesado y peso paja, así 
podríamos asignar al Tolima un puesto en el 
ranking político colombiano 
En el boxeo el peso específico es físico y 
bruto, en la política el peso específico es de 
talento e idoneidad, pero, a decir verdad, 
estos pesos tienden a confundirse en razón 
a que, como lo expresa Antonio Machado, 
“todo necio confunde valor y precio”. 
Buscando impedir que arbitrariamente 
el merito transmute en brutalidad o la 
perspicacia en fuerza, diríase que en boxeo 
un fulano de tal vale lo que literalmente 
pesa y en política que tal fulano pesa lo que 
relativamente vale su comunidad.
Si aceptase la noción de valor como 
atributo intrínseco, una democracia 
decorosa reconocería que el peso político 
no es cuestión privativa del actor político 
(esa sería probable arrogancia) sino de la 
comunidad electora, pues la valía como 
cualidad intrínseca no es endosable; 

diferente es que la vocería y representación 
de esa valía comunitaria sea tácitamente 
transferida al elegido. Pareciera quedar claro 
entonces que el peso político especifico 
de una región no está determinado por 
el numero de votos sufragados, algunas 
veces con engaños, sino por la calidad de 
su acervo cultural, que, fielmente, expresa  
sus virtudes o defectos de identidad, de 
cohesión social y, substancialmente, de 
autenticidad, independencia y claridad de 
su visión colectiva de futuro. 

En la medida en que aquellos rasgos 

culturales que determinan el peso político 
de una región evolucionen hacia la decencia 
y la excelencia, ese peso específico irá 
adquiriendo relevancia y contundencia 
frente a los poderes centrales, frente a 
las instancias internacionales y frente a 
la opinión pública. Si, por el contrario, no 
hay evolución sino involución cultural, 
el peso político específico de esa región, 
encarnado en sus políticos, tendrá exiguo 
valor y se podrá adquirir a bajo precio, con 
puestos, contratos, sobornos, embajadas. 
Sustentamos la tesis de que el peso político 
específico es de la región y no de cualquier 
político sin peso, indicando, en palabras de 
Machado, que “en política solo triunfa quien 
pone la vela donde sopla el aire; jamás quien 
pretende que sople el aire donde pone la 
vela”.  
Ahora, una cosa lleva a otra y, pensaría uno 
entonces, que la cultura, más que asunto de 
histrionismo, de prosa y rima, de estética o 
de armonía, es de historia, de antropología, 
de sociología, de economía, de hacienda 
pública, de ecoambiente, de coexistencias, de 
ecumenismo. Si así fuera asumida la cuestión 
cultural regional, entonces nos veríamos 
forzados a considerar juiciosamente si 
el arte socialmente comprometido, en 
esencia, solo propone alegorías de esa 
cultura que, para bien o para mal, para 
acertar o cometer yerros, está imbuida 
intensamente de creencias e imaginarios 
afincados en la conciencia y el sentimiento 
más íntimo del pueblo de tal región. Vista 
así la cuestión, pareciera entonces que las 
luchas a librar no deben desatarse contra las 
evidentes manifestaciones del subdesarrollo 
sino contra la conciencia que apacenta 
ese subdesarrollo o contra las teorías que 
aducen progreso para producir atraso o 
contra la ignorancia de unos que a otros les 
permite medrar.  

Los otros lugares54

Regional
El peso político

“En el boxeo el 
peso específico 
es físico y bruto, 
en política el 
peso específico 
es de talento e 
idoneidad”.

e Por Alberto Bejarano Ávila
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Por Rasputín

Por Rasputín

¿Será el semáforo?

Hasta los guaduales lloran



Nos gusta el

GOBERNACION
DEL TOLIMA


